
El equipo de DIARIOIMAGEN tomará unos días de 
merecido descanso; nos leemos a partir del próximo 
martes 2 de enero. A todos nuestros lectores y amigos les 
deseamos felices fi estas decembrinas y un venturoso 2024

DIARIOIMAGEN
Quintana RooQuintana Roo

Viernes 22 de diciembre de 2023Año 7 No. 3225Año 7 No. 3225

$5 PESOS

diarioimagenqroo@gmail.comdiarioimagenqroo@gmail.com

www.diarioimagenqroo.mx www.diarioimagenqroo.mx / lectores en 85 países / más de 500,000 consultas diarias/ lectores en 85 países / más de 500,000 consultas diarias

Con tu boleto electrónico                             no requieres de impresión para abordarCon tu boleto electrónico                             no requieres de impresión para abordar

QR CIERRA 2023QR CIERRA 2023
CON 21 MILLONESCON 21 MILLONES
DE TURISTAS..!DE TURISTAS..!

QR CIERRA 2023QR CIERRA 2023
CON 21 MILLONESCON 21 MILLONES
DE TURISTAS..!DE TURISTAS..!

Por sexto año consecutivo, Por sexto año consecutivo, 
Cancún ocupa el primer Cancún ocupa el primer 
lugar a nivel nacionallugar a nivel nacional >2



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO Viernes 22 de diciembre de 2023

La Secretaría de Turismo de 
Quintana Roo (Sedetur) anti-
cipa que este 2023 cerrará co-
mo un año de éxitos turísticos 
al alcanzar un aumento supe-
rior al 8% en la llegada de tu-
ristas, es decir, que al final se-
rá una cifra de 21 millones de 
visitantes. 

El titular de la Sedetur, Ber-
nardo Cueto Riestra, declaró 
que esta cifra supera las esti-
maciones que tenían previstas, 
que eran de 20.5 millones para 
este año, de los cuales 13.1 mi-
llones serían extranjeros y 7.4 
nacionales; no obstante, ase-
gura que con los proyectos de 
promoción y el cuarto aero-
puerto recién inaugurado las 
tendencias se dispararon.  

“El estado se ha visto favo-
recido con la llegada de los vi-
sitantes este año, lo que nos lle-
vará a romper récords turísticos 
de nueva cuenta, con ello seguir 
siendo uno de los líderes en la 
llegada de visitantes, para ello 
también estamos trabajando con 
la iniciativa privada”, aseguró. 

Entre otras acciones se creó 
el Consejo Consultivo, el cual 
está conformado por la inicia-
tiva privada y el Consejo de 
Promoción Turística, con el 
que se consolida la agenda de 
trabajo en esta materia. Asi-
mismo, indicó que esta sema-
na se llevó a cabo la última se-
sión ordinaria de cuatro cele-
bradas a lo largo del año. En 
estos eventos, destaca que se 
toman las decisiones de la in-
dustria turística, que llevaron 

a consolidar a lo largo del año 
la llegada de visitantes. 

Asimismo, destacó que la 
ocupación promedio que se 
mantuvo a lo largo del año se-
rá superior al 70%, aunque al-
gunos destinos tuvieron una 
mayor actividad, y tan solo 
para este cierre de 2023 se re-
portará un alza de 2.3% contra 
el año pasado, es decir, que a 
partir de que se dio por termi-
nada la emergencia sanitaria, 
los visitantes recuperaron to-
talmente la confianza para vi-
sitar estos destinos.  

“El sector estará preparando 
una agenda para 2024, para se-
guir promoviendo el turismo 
hacia Quintana Roo, aprove-
chando la llegada del Aero-

puerto de Tulum, y el Tren 
Maya, que van a detonar una 
mayor llegada de viajeros”, di-
jo Cueto Riestra. 

Por otro lado, indicó que en 
el Aeropuerto Internacional de 
Cancún se prevé que estén su-
perando más de 30 millones 
de turistas, con lo que se esta-
rían superando las cifras del 
2022, principalmente impul-
sado por el turismo de Estados 
Unidos, Canadá y México, los 
principales mercados. 

 CANCÚN, EL FAVORITO  
DE ESTADUNIDENSES  

 De acuerdo con un análisis de 
itinerarios de vuelo realizado 
por Allianz Partners, líder 
mundial en servicios de asis-

tencia de viaje; los destinos de 
Cancún, San José del Cabo y 
Puerto Vallarta son los más po-
pulares para el turismo esta-
dounidense durante la tempo-
rada vacacional de fin de año.  

Indicaron que se examina-
ron más de 3.1 millones de iti-
nerarios de vuelo de turistas 
estadounidenses que planean 
viajar entre el 16 y el 29 de di-
ciembre de este año y un dato 
significativo es el aumento del 
10% en la preferencia por des-
tinos internacionales en com-
paración con el 2022, cuando 
solo el 11% de los viajes de fin 
de año de estadounidenses fue-
ron a destinos fuera de su país, 
mientras que. este año la cifra 
es de 21%. 

En este caso, México es el 
único país con tres ciudades en 
el top 10 de destinos interna-
cionales más populares para 
los estadounidenses y por sexto 
año consecutivo, Cancún ocu-
pa el primer lugar, seguido por 
San José del Cabo en el tercer 
puesto, y Puerto Vallarta en el 
sexto lugar. Los destinos me-
xicanos comparten popularidad 
con Londres, Bahía Montego 
y Punta Cana, que también 
aparecen en la lista del estudio.  

En este marco, se espera un 
aumento significativo en el trá-
fico de pasajeros entre Estados 
Unidos y México, consideran-
do que es el mercado aéreo 
más grande, por lo que, la Se-
cretaría de Turismo de Méxi-
co, informó que de enero a oc-
tubre de 2023, más de 10 mi-
llones de visitantes estadouni-
denses llegaron al país por vía 
aérea, representando el 64% 
del total de las llegadas aéreas 
de turistas internacionales.  

La subdirectora de Allianz 
Travel, Joana del Toro, destaca 
la importancia de viajar pro-
tegido en esta temporada. 
“Queremos invitar a todas las 
personas a viajar protegidas 
para que puedan disfrutar de 
sus vacaciones con total tran-
quilidad. Cuando cuentas con 
un servicio de asistencia de 
viaje, sabes que, ante una 
eventualidad, como un acci-
dente, enfermedad, pérdida de 
documentos o maletas, hay al-
guien que te dará una solución 
oportuna e inmediata”. 

Destinos de Q. Roo cerrarán 
año con 21 millones de turistas  

Derecho de réplica
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– Se superarán las estimaciones: Bernardo Cueto RiestraPor José Luis 
Montañez

Este 2023 cerrará como un año de éxitos turísticos al alcanzar un alza superior al 8% en la 
llegada de turistas en el estado. 



Una asistencia de viaje ofre-
ce protección ante imprevistos, 
es decir, que según la vocera 
de la empresa “se cubren gas-
tos y se brinda acceso a servi-
cios profesionales, como aten-
ción médica, asesoría telefó-
nica, apoyo en pérdida de 
equipaje o cancelación de vue-
los, y recuperación de gastos 

no utilizados en el viaje, entre 
otros”.  Finalmente, refiere: 
“Asegurarse con una asistencia 
puede significar importantes 
ahorros. Por precios que ini-
cian desde los 400 pesos, pue-
des evitar pagar gastos por 
atención médica, por ejemplo, 
que superan los cientos de mi-
les de pesos”. 

10 MIL PESOS DE MULTA A 
CONDUCTORES EBRIOS  

El director de Tránsito Munici-
pal, Ezequiel Segovia, emitió 
una advertencia estricta sobre 
las consecuencias de conducir 
bajo la influencia del alcohol no 
solo durante las fiestas decem-
brinas, sino de ahora en adelante 
en todo Benito Juárez (Cancún). 

“La multa por esta infrac-
ción es de 15 mil pesos, una 
cantidad deliberadamente ele-
vada para prevenir a los con-
ductores de tomar riesgos in-
necesarios” manifestó el fun-
cionario, quien invita a la po-
blación a cuidar de su integri-
dad y la de los demás.  

Añade que “el protocolo 
establecido es claro, cualquier 
conductor encontrado en es-
tado de ebriedad será trasla-
dado a la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana. Si el indi-
viduo puede caminar y llegar 
a su casa de manera segura, 
se le impondrá únicamente la 
sanción económica, mientras 
que su vehículo será remitido 
al corralón”. 

No obstante, aquellos con-
ductores que estén demasiado 
ebrios para mantenerse en pie 
serán llevados al Centro de Re-
tención Municipal, conocido 
popularmente como “el Tori-
to”, por su propia seguridad. 

Hay que recordar que las 

autoridades del Ayuntamiento 
de Cancún anunciaron la sus-
pensión del programa de alco-
holímetro para lo que resta del 
año, lo que se atribuye a retra-
sos significativos en las mo-
dificaciones reglamentarias ne-
cesarias para su implementa-
ción de regreso. 

A pesar de haber realizado 
prácticas previas, la definición 
de las sanciones asociadas al 
alcoholímetro aún no se ha 
concretado, lo que ha llevado 
a la postergación del progra-
ma. Los desafíos y cuestiona-
mientos planteados en la fase 
reglamentaria han generado 
incertidumbre, lo que ha mo-
tivado la suspensión temporal 
de este dispositivo de control. 

Se espera que las modifi-
caciones pendientes incluyan 
la definición de las sanciones 
correspondientes al incum-
plimiento detectado por el 
alcoholímetro. 

El presidente de la Canacin-
tra delegación Chetumal, 
Marcial Cervera Delgado, re-
conoció que el sector empre-
sarial de la zona sur tiene la 
capacidad para reclutar la 
mano de obra que se deje al 
concluir la construcción del 
Tren Maya, sin embargo, no 
existe la capacidad económica 
para igualar los sueldos que 
en estos momentos perciben. 

En este sentido, dijo que es 
una consecuencia de que a 
principios de 2024 tendrán 
que enfrentar los nuevos ajus-

tes al salario mínimo anun-
ciado por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador; y es 
que, haciendo un balance de 
los resultados obtenidos este 
año consideró que son positi-
vos, “pero tenemos que estar 
preparados para los retos que 
enfrentaremos por la termi-
nación de la construcción del 
Tren Maya y el nuevo salario 
mínimo que estará vigente en 
el país”.   

A esto agrega que las em-
presas lograron mantenerse a 
pesar del déficit en la mano de 

obra calificada “ya que los tra-
bajadores prefirieron emplear-
se en el Tren Maya, ya que du-
plicaba el monto de los sueldos 
que se paga en la región”.  

Asimismo, calificó como 
bueno que la obra ya se va a 
terminar y habrá un reaco-
modo de la mano de obra y la 
actividad económica se man-
tendrá activa, dijo el presi-
dente de la Canacintra. 

Por otro lado, aclaró que si 
bien hay la capacidad para 
reclutar esa mano de obra 
“los empresarios no tenemos 

la capacidad de ofrecer los 
mismos salarios aunque a di-
ferencia del Tren Maya noso-
tros si les ofrecemos presta-
ciones y seguridad social los 
cuales reciben aquellos traba-
jadores que decidieron per-
manecer con nosotros. Vamos 
a reclutar esa mano de obra 
calificada pero no con la re-
muneración que paga el tren 

Maya y tendremos que hacer 
los ajustes correspondientes”. 

Finalmente, sobre el ajuste 
al salario mínimo anunciado 
por el Presidente, reconoció 
que tendrá un impacto en las 
finanzas empresariales “pero 
no hay manera de librarnos 
y tenemos que ver la manera 
de resolver ese tipo de situa-
ciones”, concluyó. 
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Prevé la IP que aumento al salario 
mínimo afectará al sector industrial 

– Contratarán mano de obra que deje  
el Tren Maya, pero con sueldos menores 

Cancún, San José del Cabo y Puerto Vallarta son los más populares para el turismo 
estadounidense durante la temporada vacacional de fin de año.  

La Canacintra reconoció que el sector empresarial de la 
zona sur puede reclutar la mano de obra que deje el Tren 
Maya, pero con sueldos más bajos. 



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO4    Ciudad Viernes 22 de diciembre de 2023

Por redacción  
DIARIOIMAGEN 

 
Cancún.- Con la finalidad de lle-
var alegría a niñas y niños de fa-
milias vulnerables en colonias 
irregulares y alejadas del muni-
cipio, el gobierno de Benito Juá-
rez (Cancún), mediante la Di-
rección de Gestión Social, invita 
a las y los cancunenses a sumar-
se a la campaña “Dona un Ju-
guete, ayudar nos une”, y llevar 
alegría a los infantes durante las 
celebraciones de Día de Reyes. 

El titular de la dependencia, 
Ricardo Reyes Quintero, señaló 
que estas acciones que realiza 
este gobierno, que encabeza la 
presidenta municipal Ana Paty 
Peralta, son pensadas para el bie-

nestar del presente y futuro de 
Cancún, ya que niños felices y 
contentos, ayudan a construir 
una mejor ciudad. 

Asimismo, informó que los 
juguetes donados pueden ser 
nuevos o usados en buen estado, 
no sean bélicos y que no usen 
baterías; los cuales pueden ser 
llevados al centro de acopio ubi-
cado en las oficinas de la Direc-
ción de Gestión Social, en la Av. 
Tulum No. 5, Supermanzana 5, 
manzana 11, a un costado del 
Palacio Municipal, laborando en 
horario de 09:00 a 16:00 horas. 

El funcionario exhortó a la 
ciudadanía a contribuir en dicha 
iniciativa y poder llevar el pró-
ximo 6 de enero una sonrisa a 
quienes más lo necesitan. 

Convocan a colecta de juguetes 
para ayudar a niños necesitados 
- Se busca llevar alegría a los infantes durante la próxima celebración de Día de Reyes 

 Autoridades locales lanzan la campaña “Dona un Juguete, ayudar nos une” en Cancún. 

Llamado de las autoridades de Cancún  

La STyPS vigila el cumplimiento del pago de aguinaldo  
El 20 de diciembre fue la fecha límite 

Chetumal.- La Secretaría del Trabajo 
y Previsión Social de Quintana Roo 
(STyPS) a través de la Procuraduría 
de la Defensa del Trabajo, iniciaron 
desde el inicio de mes, la campaña 
de vigilancia y asesoría a las y los 
trabajadores para que conozcan las 
leyes y reciban todas sus prestacio-
nes laborales por parte de los patro-
nes durante este fin de año. 

Como parte del Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo que promueve la go-
bernadora Mara Lezama Espinosa, 
se busca que la prosperidad sea 
compartida y cerrar las brechas de 
desigualdad. 

Conforme al artículo 87 de la 
Ley Federal del Trabajo, las y los 
trabajadores tendrán derecho a un 
aguinaldo anual que deberá pagarse 

antes del día 20 de diciembre y será 
equivalente a 15 días de salario por 
lo menos. 

Los que no hayan cumplido el 
año de servicio, independientemente 
que se encuentren laborando o no en 
la fecha de liquidación del aguinaldo, 
tendrán derecho a que se les pague 
la parte proporcional del mismo, 
conforme al tiempo que trabajaron, 
cualquiera que fuera este. 

Para vigilar el cumplimiento de 
esta prestación a las y los trabajado-
res, la STyPS ha implementado no-
tificar y verificar en los centros de 
trabajo a través de las áreas de ins-
pecciones tanto en la zona norte co-
mo en el sur del estado. 

Este operativo, consiste en brin-
dar asesoría tanto a trabajadores co-
mo a patrones que lo soliciten, sobre 

cómo, cuánto, cuándo y quiénes tie-
nen derecho a esta prestación y quie-
nes tienen la obligación de pagarlo. 

El operativo de vigilar el cum-
plimiento de pago de aguinaldos 
comprende a partir del día 20 de di-
ciembre es la fecha límite que tienen 
las empresas para pagarlo. 

En caso de incumplimiento se 
procederá en términos conforme 
al Artículo 992, de imponer san-
ciones de la Ley Federal del Tra-
bajo y hacerse acreedores a mul-
tas y sanciones. 

Es importante señalar que las 
Procuradurías de la Defensa del Tra-
bajo, así como el personal de la Di-
rección del Trabajo brindarán aten-
ción de guardia durante el periodo 
vacacional de lunes a viernes de en 
horario de 09:00 a las 14:00 horas. 

La Procuraduría de la Defensa del Trabajo, inició desde el inicio de mes, 
la campaña de vigilancia y asesoría a las y los trabajadores para que conozcan 
las leyes y reciban prestaciones laborales, como el aguinaldo.
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Cancún.– La Asociación de Hoteles de Cancún 
afirma que los centros de hospedaje del centro de 
la ciudad han incrementado su afluencia por el in-
terés que ha causado el Tren Maya, pues tanto tu-
ristas nacionales como los extranjeros ya solicitan 
información sobre este medio de transporte re-
cientemente inaugurado.  

Rebeca Bravo, presidente de los hoteles del 
centro de la Asociación de Hoteles de Cancún, 
declaró: “Hemos visto que la gente trae inquie-
tud por el Tren Maya, entonces también eso es 
lo que ha hecho que muchos visitantes lleguen 
y se hospeden con nosotros, porque traen ahorita 
la inquietud de experimentar y de vivir la ex-
periencia”. 

En este marco, afirma que se trata de las nuevas 
vertientes para poder recibir a los turistas, quienes 
desean saber cómo funciona el Tren, asi como sus 
horarios de salida, las rutas y forma de llegar “Desde 
hace una semana este proyecto ya hecho realidad 
generó mucha inquietud entre visitantes, tanto de 
diferentes partes del país como de otras partes del 
mundo, especialmente de europeos”, aseguró.  

Recordó que los hoteleros tuvieron una pre-
sentación del proyecto, “eso nos ha servido para 
tener un panorama más amplio del Tren Maya, 
con un conocimiento más más a fondo de lo que 
va a implicar el proyecto ya cuando esté completo. 
Sin duda, cuando el proyecto esté completo ge-
nerará aún más interés” dijo.  

Y es que destacó la facilidad que dará para la 
visita a las zonas arqueológicas, el tener los hoteles, 
paquetes bien estructurados, las experiencias a 
bordo, lo que paulatinamente va a ir sumando al 
destino. 

A esto añade que es un proyecto que los hote-
leros deben apoyar, porque son muchos los turistas 
interesados en vivir esta experiencia y de alguna 
u otra manera Cancún es un punto de partida a 
Campeche, Palenque o Mérida. “Mesuradamente, 
digamos que pronosticábamos 90%, afortunada-
mente ahorita ya se empieza a ver como en todos 
lados un aumento de gente en este en el destino. 
Afortunadamente eso es muy bueno para todos, 
tanto para el centro como para la zona hotelera. 
Este fin de semana estuvimos ya rayando 80% de 
ocupación, eso quiere decir que, para fin de año, 
pues yo creo que sí vamos a llegar al objetivo de 
cerrar en 90 o un poquito arriba de 90%”, dijo. 

Finalmente, la presidente de los hoteles del 
centro de la Asociación de Hoteles de Cancún ade-
lantó que para la primera semana del 2024 todavía 
tienen buena expectativa de ocupación y en general 
la temporada invernal podría mantenerse con un 
buen nivel. 

  
ADO OFRECERÁ TRANSPORTE AL TREN MAYA  

 Autobuses de Oriente (ADO) ofrecerá transporte 
desde y hacia la estación del Tren Maya en cone-
xión con el centro de Cancún, solamente están a 
la espera de que las autoridades les autoricen para 
comenzar con la operación. 

El gerente comercial de Mobility ADO en Can-
cún, Elpidio Valencia Palomares, declaró que “la 
gran pregunta es acerca de los servicios que ten-
dremos seguramente configurados desde la ter-
minal de Cancún hacia la estación del Tren Maya, 
aún como podemos ver hay temas que trabajar, se 
están afinando muchos detalles en relación al ser-
vicio”. 

Y explica que desde la estación de autobuses 
se encuentran listos para ofrecer el servicio y una 
vez que se tenga todo aprobado se darán a conocer 
los detalles. No obstante, aún se desconoce el costo 
que tendrá este pasaje, aunque se ha estimado que 
pudiera ser una cifra parecida a la cuota que tiene 
la central en la ruta hacia el Aeropuerto Interna-
cional de Cancún, que es de 120 pesos. 

Sobre la movilidad hacia la estación del Tren 
Maya desde el Aeropuerto Internacional de Can-
cún, ya se encuentra disponible una unidad de 
transporte gratuita, en horarios establecidos y en 
este sentido, Aeropuertos del Sureste (Asur), con-
cesionaria de la terminal aérea detalló “Este ser-
vicio que ofrece Tren Maya a los pasajeros del ae-
ropuerto se realiza en horarios definidos y de acuer-
do a los itinerarios de llegadas y salidas del Tren 
Maya desde su estación”. 

Finalmente, se aclaró que no es el mismo Free 
Shuttle Interterminales, pues se ha establecido un 
transporte específicamente para el Tren Maya, con 
horarios que aparecen directamente en las pantallas 
de cada terminal, como en las pantallas y voceo 
del aeropuerto.  

Apertura del Tren Maya repercute  
en alza de ocupaciones hoteleras

- Los turistas ya piden información sobre este nuevo medio de transporte 

ADO ofrecerá transporte desde y hacia la estación del Tren Maya en conexión 
con el centro de Cancún. 

La Asociación de Hoteles de Cancún afirma que han incrementado su afluencia 
por el interés que ha causado el Tren Maya. 

Rebeca Bravo, presidente de los hoteles  
del centro de la Asociación de Hoteles de 

Cancún, declaró: “Hemos visto que la gente 
trae inquietud por el Tren Maya, entonces 

también eso es lo que ha hecho que muchos 
visitantes se hospeden con nosotros, porque 

traen la inquietud de vivir la experiencia”. 

En la zona centro de Cancún  



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO6   Ciudad Viernes 22 de diciembre de 2023

Por redacción DIARIOIMAGEN 
 

Cancún.- La Cruz Roja de Cancún informó que 
van a poner en marcha guardias de 100 personas 
para brindar atenciones durante las fiestas de Na-
vidad y Año Nuevo, ante el incremento de turismo 
que prevén desde este fin de semana. 

El director de la Cruz Roja Cancún, Amilcar 
Galavíz, aclaró que estos días aumentan las aten-
ciones a casi el doble, con hasta 120 diariamente, 
siendo los días más complejos la noche del 24 y 
31 de diciembre. 

“Las principales atenciones en las ambulancias 
son los accidentes automovilísticos, las personas 
atropelladas y golpeadas por algunas riñas que 
suelen presentarse. En la clínica se dan servicios 
por enfermedades gastrointestinales, resfriados, y 
algunos lesionados por golpes”, dijo. 

De tal manera que esperan cerrar el año con 
saldo blanco y para ello le piden a la población 
que sigan las recomendaciones para tener los me-
nos incidentes posibles. “Por la experiencia estos 
días las clínicas y hospitales suelen saturarse y 
para ello también se están solicitando los materiales 
que pudieran requerirse” dijo.  

A esto añade que durante las temporadas vacacio-
nes están brindando en servicio de ambulancia cerca 
de 60 atenciones, “es un incremento a los días normales, 
sin embargo, para los días festivos el alza si es del 
doble, por ello es que aplicamos guaridas, aunque sue-
len ser días complicados”. En este escenario, la Cruz 
Roja también apoya al sector náutico, con el convenio 
que tienen para estar en una marina “Son atenciones 
menores las que brindamos como cortaduras o algún 
malestar que tienen, y esto es positivo para blindar a 
la población y los bañistas”, dijo. 

Finalmente, las recomendaciones que emitió 
la Cruz Roja para estos días es no usar pirotecnia, 

no manejar cansado o en estado de ebriedad, tener 
cuidado ante las imprudencias, así como también 
tener una convivencia sana. 

 
 ANUNCIAN HORARIOS DE  

RECOLECCIÓN DE BASURA EN COZUMEL  
 A fin de cumplir con el servicio de recolección 

de residuos sólidos (basura) en las colonias de la 
isla y a la vez dar la oportunidad a los trabajadores 
de la empresa para que puedan celebrar con sus 
familias la “Nochebuena” y “Año nuevo”, el Go-
bierno Municipal anunció los horarios especiales 
que la empresa Promotora Ambiental S.A. (PASA) 
aplicará en sus rutas de recolección de desechos 

sólidos para los días 24, 25 y 31 de diciembre del 
presente año, así como para el 1 de enero del 2024. 

Al respecto el jefe de la Unidad de supervisión 
y vigilancia de PASA Cozumel, Guillermo Ace-
vedo Catzín, explicó que, uno de los compromisos 
de la presente administración municipal que pre-
side, Juanita Alonso Marrufo, es ser un gobierno 
cercano y cumplidor con la ciudadanía, como en 
este caso con el Servicio de recolección, transpor-
tación, tratamiento y destino final de los residuos 
sólidos urbanos, que es de gran importancia a pesar 
de los días festivos. 

Acevedo Catzín, detalló que para este año 
no se tendrán modificaciones significativas en 
este servicio, ya que el 24 y 31 de diciembre 
será domingo, por lo que solo se realizará la re-
colecta de la zona centro y hoteleras a partir de 
la 1:00 de la tarde. 

Asimismo, dijo que los días 25 de diciembre 
del presente año 2023 y 1 de enero del 2024, que 
serán lunes, se comenzará a partir de las 5:00 de 
la mañana con la ruta especial en el primer cuadro 
de la ciudad y avenida Rafael E. Melgar desde las 
instalaciones de la SEDENA a la plaza Royal Vi-
llage, mientras que las colonias de la zona sur 
serán retomadas a partir de las 6:00 de la tarde. 

Esta ruta comprende las colonias Andrés Quin-
tana Roo, Colonos Cuzamil, Independencias, Adolfo 
López Mateos, San Miguel I, II y III, Maravilla, 
CTM, Taxistas, Zona industrial, Huertos Familiares, 
Magisterio, Flamingos, Ixchel, Cozumel Turístico 
I y II, Fovissste, Sepomar, Caribe y Encanto. 

Por último, Acevedo Catzín, exhortó a la po-
blación para estar atentos y sacar sus desechos só-
lidos (basura) debidamente embolsados hasta una 
hora antes de los tiempos ya mencionados, a fin 
de apoyar en la recolección de estos materiales y 
así evitar que se acumulen en la zona. 

La Cruz Roja activará guardias  
para duplicar la atención médica 

- La benemérita prevé al menos 120 servicios diariamente en estas fechas decembrinas

La Cruz Roja de Cancún va a poner en marcha guardias de 100 personas para 
brindar atenciones durante Navidad y Año Nuevo. 

La Cruz Roja espera cerrar el año con saldo 
blanco y para ello le pide a la población  
que sigan las recomendaciones para 
prevenir accidentes. “Estos días las  

clínicas y hospitales suelen saturarse  
y para ello también se están solicitando los 
 materiales que pudieran requerirse”, dijo.  

Festejos de Navidad y Año Nuevo  
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Cancún.– La gobernadora Mara Lezama Es-
pinosa puso en marcha el programa de entrega 
de uniformes a 7 mil 970 trabajadores de base 
federalizada, regularizada, formalizada, es-
tatales y eventuales de los Servicios Estatales 
de Salud, y llevó a cabo la segunda etapa de 
asignación de plazas al personal eventual del 
programa de vectores. 

Durante un recorrido para verificar la con-
clusión de obra de la sala de Hemodinamia 
del Hospital General “Jesús Kumate Rodrí-
guez” de Cancún, la gobernadora Mara Le-
zama y el secretario de Salud Flavio Carlos 
Rosado iniciaron el programa de dignificación 
del personal de salud en beneficio de 7 mil 
970 trabajadores con la entrega de uniformes. 

Asimismo, la segunda etapa de la asigna-
ción de plazas al personal eventual del pro-
grama de vectores atiende a 44 trabajadores 
de 14 a 9 años de antigüedad laboral, de todos 
los municipios, de los cuales 14 pertenecen 
a la Jurisdicción Sanitaria número 1; 25 a la 
Jurisdicción Sanitaria número 2; y 5 a la Ju-
risdicción Sanitaria número 3. 

Mara Lezama dijo que se da un paso más 
hacia la justicia social, saldando una deuda 
histórica para las y los trabajadores del sector 
salud que dan su mejor esfuerzo en la atención 
de todos los quintanarroenses. “Este es un go-
bierno diferente, humanista y progresista, que 
combate la corrupción para que el dinero del 
pueblo sirva al pueblo, se aplique donde debe 
llegar”, expresó la gobernadora. 

Asimismo, destacó que el Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo 
se refleja precisamente en la entrega de 7 mil 
970 uniformes para trabajadores y trabajadoras 
del área médica, paramédica, 387 de área de 
vectores, que consisten en camisas, filipinas, 
batas, pantalones y calzado. 

También, el Nuevo Acuerdo se hace reali-
dad en la basificación de 44 seres humanos, 
que junto con sus familias esperaron hasta 14 
años para que se les hiciera justicia. 

Mara Lezama les deseó que estos unifor-
mes, estas basificaciones, transformen su vida, 
que les haga sentir que están en un gobierno 
diferente que pone a las personas en el centro 
de sus acciones, que tiene como meta que la 

prosperidad compartida se refleje en cada uno 
de las y los quintanarroenses. 

El secretario de Salud Flavio Carlos Ro-
sado destacó que el personal de salud es lo 
más valioso del sector, y en la prestación de 
sus servicios, portar un uniforme de acuerdo 
al área de trabajo, lo dignifica y es de suma 

importancia para que los usuarios tengan la 
posibilidad de identificar a las y los servi-
dores públicos, en apego a los estándares 
establecidos. 

David Concepción Calderón Sánchez, 
trabajador con 14 años de antigüedad agra-
deció a la Gobernadora por haber puesto los 

ojos en un sector olvidado, el departamento 
de vectores. Indicó que se siente satisfecho 
de ver los resultados de años de lucha en 
beneficio, no de los trabajadores, sino de 
sus familias. 

Estuvieron en el evento la presidenta mu-
nicipal de Benito Juárez, Ana Paty Peralta De 
la Peña; la presidenta honoraria del Sistema 
DIF Verónica Lezama Espinosa; los trabaja-
dores Valeria del Carmen Collín Cerino y Da-
vid Concepción Calderón Sánchez, así como 
autoridades sindicales. 

CONMEMORACIÓN DE 
 DÍA NACIONAL DE LA CULTURA MAYA 

Con motivo de la celebración del Día Nacional 
de la Cultura Maya, la gobernadora Lezama 
Esponosa publicó en X: “Celebramos una he-
rencia viva y trascendental en nuestra historia. 
Como un gobierno transformador, impulsa-
mos un nuevo modelo de turismo comunitario, 
que nos permite llevar justicia social en toda 
nuestra zona maya y honrar este gran legado. 
Además, gracias a la inversión histórica de 
mil mdp para las zonas arqueológicas, el mun-
do podrá descubrir y preservar esta cultura 
que llena de orgullo a todo Quintana Roo. 

Mara Lezama dignifica labor de 
los trabajadores del sector salud 

- Entrega de uniformes a 7 mil 970 trabajadores e inicia la segunda  
etapa de la asignación de plazas al personal eventual de vectores 

Verifica conclusión de obra en el Jesús Kumate Rodríguez 

Mara Lezama puso en marcha el programa de entrega de uniformes a 7 mil 970 trabajadores de base federalizada, regu-
larizada, formalizada, estatales y eventuales de los Servicios Estatales de Salud. 

Mara Lezama dijo que se da un paso más hacia la justicia social, saldando una 
deuda histórica para las y los trabajadores del sector salud que dan su mejor 
esfuerzo en la atención de todos los quintanarroenses. 
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Felipe Carrillo Puerto.– Ayer, la Academia de la 
Lengua y Cultura Mayas de Quintana Roo arrancó 
una serie de eventos culturales y deportivos en 
Felipe Carrillo Puerto, en el marco del Día Na-
cional de la Cultura Maya, que se conmemora 
cada 21 de diciembre. 

La encargada de la organización de este evento, 
Marisol Berlín, explicó que las actividades co-
menzaron con el torneo de ajedrez en la Univer-
sidad Autónoma de Quintana Roo campus Felipe 
Carrillo Puerto, posteriormente hicieron un foro 
radiofónico en la estación local La Voz Del Gran 
Pueblo y finalmente se inauguró el U Naajil Maaya 
Áanalte’ob, en La Casa del Libro Maya.  

“Arrancó el proyecto denominado La Casa del 
Libro Maya, un espacio para la consulta, recrea-
ción, creación e inspiración de textos literarios en 
lengua maya y en otras lenguas indígenas mayen-
ses y no mayenses” destacó.  

Este espacio, a decir de la organizadora, va a 
estar ubicado en la calle 67 x 48 y 50 de la colonia 
Lázaro Cárdenas, en Felipe Carrillo Puerto, capital 
de la cultura maya; y es que, por más de 20 años 
se han estado acopiando libros, información y ves-
tigios que estaban en el museo de la ciudad y ahora 
se encuentran ubicados en este espacio nuevo. 

“Este recinto se suma a la Casa de la Música, 
que abrió el pasado 8 de diciembre el artista Ricardo 
Delgado. Se trata de la apertura de diferentes espacios 
de la sociedad civil para estar a disposición de la 
ciudadanía local en primer término, para conservar 
y valorar nuestro patrimonio, pero también abierto 
a los visitantes nacionales y extranjeros que llegan 
a nuestra ciudad en busca de experiencia y el cono-
cimiento del pasado ancestral maya”, aseveró. 

Finalmente, refirió que Felipe Carrillo Puerto 

cuenta con una rica gastronomía, música, danza, 
fiestas patronales y literatura, lengua y escritura 
maya, desde los jeroglíficos ancestrales hasta las 
más recientes obras de autores originarios como 

Vicente Canché, Marisol Ceh Moo o María Elisa 
Chavarría, artífices de la escritura de la lengua 
maya ya sea en narrativa, poesía, ensayos, ciencia 
y demás. 

Todo lo anterior para dar una oferta cultural 
atractiva a los turistas, pero también a la población 
local, para que no pierdan el conocimiento sobre 
sus tradiciones.  

INAH Q. ROO ORGANIZA TRADICIONAL POSADA  
La comunidad del Centro INAH Quintana Roo 
celebró la tradicional posada navideña, después 
de un inédito año, caracterizado por los intensos 
trabajos de rescate, salvamento y mejoramiento 
de zonas arqueológicas, derivados de las obras del 
Tren Maya.  En un ambiente de unidad y entu-
siasmo disfrutaron comida tradicional de la región 
peninsular maya, como los tacos de pavo en es-
cabeche, en relleno negro y cochinita pibil. Asi-
mismo, se rompió una piñata, aportación del per-
sonal de arqueología, el cual trabaja en el mejo-
ramiento de la cercana Zona Arqueológica de Ox-
tankah; y se rifaron regalos.  

El director del Centro INAH Quintana Roo, 
Margarito Molina Rendón, transmitió el saludo del 
director general del Instituto Nacional de Antro-
pología e Historia (INAH), Diego Prieto Hernán-
dez, y agradeció a todo el personal su compromiso 
para sacar adelante los trabajos, como nunca antes 
se había experimentado, en 11 sitios que se inter-
vienen con el Programa de Mejoramiento de Zonas 
Arqueológicas (Promeza) y dos nuevos museos: 
el de Costa Oriental de Tulum y el Histórico de la 
ciudad de Felipe Carrillo Puerto.  

Destacó que ha sido un enorme esfuerzo el que 
se realiza, pero también una oportunidad para todos 
de poder participar en las obras históricas de in-
fraestructura que vienen a cambiar el rumbo de la 
arqueología en los cinco estados por los que transita 
el Tren Maya; además, finalizó, abre una nueva era 
en la investigación de la antigua civilización maya 
y su difusión ante México y el mundo. 

Arrancan las actividades por el 
Día Nacional de la Cultura Maya  
- Realizan torneo de ajedrez en la Universidad Autónoma de Quintana Roo 

 La Academia de la Lengua y Cultura Mayas de Q. Roo arrancó una serie de even-
tos por el Día Nacional de la Cultura Maya. 

La organizadora Marisol Berlín explicó  
que las actividades iniciaron con un  

torneo de ajedrez en la Autónoma de 
Quintana Roo campus Felipe Carrillo  
Puerto, posteriormente hicieron un 
 foro radiofónico en La Voz Del Gran  

Pueblo y se inauguró el U Naajil Maaya  
Áanalte’ob, en La Casa del Libro Maya. 

Celebración en Felipe carrillo Puerto  
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Chetumal.– De acuerdo con cifras oficiales 
Quintana Roo ha superado ya los 5 millones 
de visitantes de cruceros entre enero y noviem-
bre de este año, con 3.6 millones en Cozumel 
y más de 1.5 millones en Mahahual, de modo 
que se ha roto la barrera y se ha superado la ci-
fra del año pasado.  

 Se informó que en Isla de las Golondrinas se 
han captado 1,020 de los llamados hoteles flotan-
tes, mientras que en Mahahual han sido 348 en el 
periodo referido. De tal manera que, la suma del 
volumen total de pasajeros captados entre ambos 
puertos representa el 65% respecto de los 7.7 mi-
llones de cruceristas captados a nivel nacional, 
consolidándose como los dos más importantes.  

 Cozumel podría cerrar diciembre con una 
captación de más de 400 mil viajeros, logrando 
superar por sí solo la barrera de los 4 millones 
de cruceristas y sería el cuarto año en toda su 
historia en romper esa marca, a sólo tres años 
del peor desplome de esta industria por la pan-
demia del Covid-19.  

 El gobierno de Quintana Roo, en acuerdo con 
la industria naviera internacional, estableció un 
convenio para que a partir de enero de 2025 cada 
turista de crucero que llegue a los puertos del Ca-
ribe Mexicano pague un nuevo derecho de cinco 
dólares, que se destinarán a la creación de un Fon-

do Desastres Naturales y la mejora de la infraes-
tructura turística. 

 El secretario de Planeación y Finanzas del go-
bierno de Quintana Roo, Eugenio Segura Vázquez, 
explicó que el cobro ya fue cabildeado con los re-
presentantes de las principales navieras que arriban 
a Quintana Roo, a través de la Florida-Caribbean 
Cruise Association (FCCA) 

 Los ingresos que genere este nuevo cobro no 
se prevén en el paquete presupuestal de 2024, sino 
en el de 2025; en el ínter se trabajará en la creación 
de un fideicomiso, cuyo ente rector estará confor-

mado por 14 integrantes: siete del gobierno estatal 
y siete de la industria naviera. 

  
INSTALAN SISTEMA DE  

VIDEOVIGILANCIA EN COZUMEL   
Para fortalecer la seguridad en Cozumel y salva-
guardar la integridad de las familias cozumeleñas, 
el gobierno municipal, dio a conocer que trabaja 
prioritariamente en este tema, por lo que en breve 
se iniciará la obra civil para la instalación de los 
postes que serán el soporte del sistema de las cá-
maras de videovigilancia en 20 puntos estratégicos 

de la ciudad, las cuales contarán con un moderno 
sistema que cumplirá con las necesidades estable-
cidas por la Dirección de Seguridad Pública de 
Cozumel y que serán monitoreadas en las insta-
laciones de la dirección en mención. 

 Al respecto el Oficial Mayor del Ayuntamiento, 
Carlos Mendoza Quijano, informó que concluyó 
el proceso de licitación, del cual resultó elegida 
la propuesta de la empresa Seguritech Privada S. 
A. de C.V., al cumplir con todos los requisitos, 
por lo cual será la encargada de instalar el sistema 
de videovigilancia con todos sus accesorios. 

 Destacó, que se están invirtiendo aproxima-
damente 38.7 millones en la adquisición del sis-
tema de videovigilancia y 1.3 millones para la 
electrificación de los puntos de monitoreo. Im-
portes que provienen del techo presupuestal que 
se aprobó de 39 millones 900 mil pesos. 

 “La información recabada en los puntos de 
monitoreo, será enviada al centro de control de 
almacenaje, resguardo y respaldo de la información 
generada. Es importante mencionar que estos pun-
tos se eligieron con base a un consenso por el per-
sonal de seguridad pública y de la Marina, quienes 
hicieron estudios a través de drones, para saber la 
ubicación exacta de donde se colocarán los postes, 
cabe aclarar, que la ubicación de los mismos, está 
planeada de acuerdo a la necesidad del centro de 
control de vigilancia para poder tener la visión co-
rrecta”, comentó. 

- Llegaron 3.6 millones a Cozumel y 1.5 a Mahahual, entre enero y noviembre 

Iniciará la obra civil para la instalación de los postes que serán el soporte del 
sistema de las cámaras de videovigilancia en 20 puntos de Cozumel.  

Quintana Roo ha superado ya los 5 millones de visitantes de cruceros entre enero y noviembre de este año. 

La suma del volumen total 
de pasajeros captados entre 

los puertos de Cozumel y 
Mahahual, entre enero y 

septiembre, representa el 
65% respecto de los 7.7 
millones de cruceristas 

captados a nivel nacional, 
consolidándose como los 

dos más importantes.  

En los puertos quintanarroenses  

Barrera de 5 millones de cruceristas  
se rompe antes de finalizar este año 
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La iniciativa presidencial para 
prohibir los vapeadores en 
México servirá de muy poco, 
pues el crimen organizado se 
puede apoderar de este mer-
cado y poner en riesgo a los 
consumidores, además de que 
no habría control en la calidad 
de los productos, alertaron ac-
tivistas a favor de los cigarri-
llos electrónicos. 

“No se están tomando 
en cuenta todas las conse-
cuencias indeseadas, parece 
muy grave porque la prohi-
bición de los vaporizadores 
no protege la salud, sino to-
do lo contrario”, aseguró 
Tomás O’Gorman, miem-
bro fundador de la organi-
zación ProVapeo. 

Señaló que el crimen or-
ganizado puede tomar el ne-
gocio de los vaporizantes an-
te la prohibición que anunció 
el Jefe del Ejecutivo federal 

y la existencia del mercado 
negro; además, insistió, ex-
pone a los consumidores ante 
la falta de calidad de los pro-
ductos. “No se está promo-
viendo la salud, los fumado-
res siguen muriendo, las ta-
blas de tabaquismo no han 
bajado, una de cada dos per-
sonas que fuman va a falle-
cer, es un desprecio a la vi-
da”, reiteró. 

O’Gorman puntualizó que 
“se debe valorar la enorme 
oportunidad que los vapori-
zadores representan para ayu-
dar a aproximadamente 17 
millones de personas que fu-
man que hay en este país y 
que muchos de ellos no van 
a dejar de fumar y que po-
drían cambiar a productos 
significativamente menos da-
ñinos como el cigarro y con-
secuentemente mejorar su si-
tuación”. 

Recalcó que la solución 
no es la prohibición, sino 
una regulación equilibrada 
y adecuada, con evidencia 
científica. 

El pasado 31 de mayo 
de 2022 el Jefe del Ejecu-
tivo federal firmó un decre-
to que prohíbe la circula-
ción y comercialización de 
vapeadores y cigarros elec-
trónicos en el país, ya que 
consideró que dichos pro-
ductos del tabaco son da-
ñinos para la salud, causan 
adicción y pueden provo-
car la muerte. 

“Da hasta cierto prestigio 
y se piensa que no son dañi-
nos para la salud, estoy segu-
ro, me dejo de llamar Andrés 
Manuel, que la mayoría de 
las madres y padres no saben 
del daño que ocasionan, es un 
asunto meramente de infor-
mación”, expresó. 

EL PRESIDENTE ENVIARÁ 
INICIATIVA DE LEY PARA 
 PROHIBIR VAPEADORES 

 El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador anun-
ció la semana pasada que 
enviará una iniciativa de ley 
para prohibir los vapeado-
res, luego de que el ministro 
de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN), 
Javier Laynez Potisek, anu-
lara el decreto que el Eje-
cutivo emitió en mayo de 
2022 en favor de la salud 
del pueblo de México. 

“Voy a enviar una inicia-
tiva de ley antes de irme para 

prohibir lo de los vapeadores 
porque está demostrado téc-
nica, científicamente, que da-
ñan a los jóvenes, les destru-
yen los pulmones, todas las 
vías respiratorias. ¿Cómo me 
voy a quedar así nada más 
porque ya Laynez decidió?”, 
subrayó. 

Cuestionó los argumentos 
del ministro Laynez para can-
celar el decreto que protegía 
la salud de miles de jóvenes 
y la población en general. 

“No se midió y, si hacen 
la revisión, argumenta o es-
grime que afecta la relación 
comercial, mercantil. ¿Y la 

salud dónde queda, el daño 
tan terrible que hacen los va-
peadores?”, refirió ante re-
presentantes de medios de co-
municación. 

El tabaco es perjudicial en 
todas sus presentaciones, por 
lo que es mentira que los va-
peadores, los cigarrillos elec-
trónicos y el tabaco calentado 
sean alternativas para dejar 
de fumar. Se muestran como 
productos inofensivos, sin 
embargo, sus efectos son no-
civos; provocan enfermedad 
pulmonar obstructiva crónica 
(EPOC), asma, infartos y cán-
cer, entre otros. 

Impedir la venta de cigarrillos electrónicos en el país pondrá en peligro el control de 
su calidad; será negocio para el crimen organizado, dice fundador de ProVapeo. 

Los imputados son 
identificados como 
Jhonson Eduardo “N”, 
Nelson Jonathan “N”  
y Nancy “N”. 

Prohibir vapeadores en  
el país abrirá un mercado  
negro, alertan activistas

- “No se está promoviendo la salud  
y los fumadores siguen muriendo” 

“Sería un negocio más para el crimen organizado”

Benito Juárez.- La Fiscalía Ge-
neral del Estado informó que 
tras continuación de audiencia, 
el Juez de Control vinculó a pro-
ceso a tres personas, dos hom-
bres y una mujer, por su proba-
ble participación en hechos que 
pudieran ser constitutivos del 
delito de homicidio en grado de 
tentativa en agravio de dos víc-
timas de identidad reservada. 

Los imputados son Jhonson 

Eduardo “N”, Nelson Jonathan 
“N” y Nancy “N”, quienes pre-
suntamente participaron en los 
hechos ocurridos el 2 de diciem-
bre del año en curso, cuando se 
dirigieron a bordo de una camio-
neta a una casa que están cons-
truyendo en la Supermanzana 
233, de este municipio, ya que 
supuestamente les habían avisa-
do que un vecino les estaba ro-
bando materiales. Al arribar al 

lugar, sin mediar palabra, uno de 
los ahora vinculados disparó con 
un arma de fuego en contra de 
una de las víctimas, causándole 
lesiones y posteriormente las ba-
las también alcanzaron a un me-
nor de edad que se encontraba 
en el lugar. Ante estos hechos, 
un Juez de Control giró orden de 
aprehensión en contra de Jhon-
son Eduardo “N”, Nelson Jonat-
han “N” y Nancy “N”, la cual 

fue cumplimentada, para poner-
los a disposición de la autoridad 
judicial que los requería. 

Luego de considerar los datos 
de prueba aportados, el Juez dictó 
la vinculación a proceso de estas 
tres personas, imponiéndoles la 
medida cautelar de prisión pre-
ventiva oficiosa por el término de 
dos años, además de que otorgó 
un plazo de cuatro meses para el 
cierre de la investigación. 

Obtiene FGE vinculación a proceso para 2 hombres y una mujer por homicidio  
En grado de tentativa 
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Toluca, Méx.- Sólo basta la 
donación de los órganos de 
un paciente para dar vida a 
más de siete personas, don-
de la intervención de la Uni-
dad de Rescate Aéreo “Re-
lámpagos” es fundamental 
para lograrlo. 

A partir de 2006, cuando 
Grupo “Relámpagos” se 
conformó como Unidad de 
Rescate Aéreo, una de sus 
tareas fue realizar el trasla-
do de órganos dentro del 
Estado de México y a la ca-
pital del país y su objetivo 
principal: reducir el tiempo 
para que un órgano pudiera 
llegar a su destino en ópti-
mas condiciones. 

La activación para esta 
operación es a través de una 
llamada telefónica directa 
de las instituciones que es-
tán realizando la procura-
ción de un órgano, ya sea 
del Centro Nacional de 
Trasplantes (CENATRA), 
el Instituto Mexicano del 

Seguro Social (IMSS), el 
Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado 
(ISSSTE), el Instituto de 
Seguridad Social del Estado 
de México y Municipios 
(ISSSEMYM) o el Instituto 
de Salud del Estado de Mé-
xico (ISEM). 

El Capitán piloto aviador 
Salvador de Alba Manjarrez, 
jefe de Grupo “Relámpa-
gos”, detalló que los pilotos 
de la Unidad de Rescate de-
ben tener la capacidad, el co-
nocimiento y la seguridad 
de la operación que se va a 
realizar, ya que el llevar un 
órgano en la aeronave es co-
mo llevar una vida. 

De Alba menciona que 
es muy importante fomen-
tar la donación de órganos 
para dar esperanza a aque-
llas personas que lo requie-
ren. Cuando se diagnostica 
muerte encefálica se pueden 
donar el corazón, pulmones, 

hígado, riñones, intestino y 
páncreas. También es posi-
ble donar tejidos como las 
córneas, huesos, piel, ten-
dones y vasos sanguíneos. 

Al fallecer por paro car-
díaco se pueden donar habi-
tualmente sólo tejidos: cór-
neas, hueso, piel, tendones 
y vasos sanguíneos. En vida 
es posible donar un riñón, 
un segmento de hígado, pul-
món, intestino y páncreas. 

De 2006 a la fecha, la 
Unidad de Rescate Aéreo 
Relámpagos ha realizado 
13 mil 109 operaciones aé-
reas, de las cuales 622 han 
sido traslados de órganos y 
plasmas de sangre. 

Grupo “Relámpagos” 
trabaja los 365 días del año 
en atención a los mexiquen-
ses, el servicio que brinda 
es totalmente gratuito y en 
caso de requerir algún apo-
yo se puede solicitar a tra-
vés de la línea de Emergen-
cia Nacional 911. 

A pesar de que se enfrentaron 
factores como la pandemia y los 
efectos del desequilibrio mun-
dial por la guerra de Rusia y 
Ucrania, el principal logro en es-
ta administración fue el de re-
ducir la pobreza y la margina-
ción, afirmó el presidente An-
drés Manuel López Obrador. 

Anunció que enviará al Con-
greso un paquete de reforma 
constitucional en materia de bie-
nestar para que se incorpore a la 
Constitución que la pensión de 
adultos mayores se entregue a 
partir de los 65 años. Señaló que 
en la actualidad la reforma al 
programa fija que a partir de esa 
edad se les asigna este beneficio 
pero en la Constitución se man-
tienen 68 años. Además, enviará 
otra reforma relacionada con las 
pensiones a discapacitados. 

En un balance a nueve meses 
de concluir su mandato, afirmó 
que a pesar de estos logros, los 
adversarios siguen echándole la 
culpa de todo: “decían que Slim 
tenía una fortuna de 50 mil mi-
llones de dólares al principio de 
su gobierno y ahora tiene ya 100 

mil millones de dólares y yo 
también soy el responsable”. 

Durante su conferencia de es-
te jueves afirmó que en el sector 
empresarial no hay quien diga 
que tenga una empresa o que ten-
ga acciones en los bancos que di-
ga que perdimos o les ha ido mal. 
Son negocios lícitos con ganan-
cias razonables. Mencionó que 
este comportamiento se ha basa-
do, entre otras cosas, por el acuer-
do comercial alcanzado con Es-
tados Unidos, con el gobierno de 
Donald Trump. Decían que iban 
a salir chispas de nuestra relación 
pero nos entendimos para alcan-
zar un acuerdo que ha permitido 
a México consolidarse como el 
primer socio comercial de la 
Unión Americana. 

  
REGISTRO DE 

 DESAPARECIDOS ES UN 
 EXPEDIENTE ABIERTO: 

 LÓPEZ OBRADOR 
Sobre los cuestionamientos y 
dudas en torno a la metodología 
utilizada por la Secretaría de Go-
bernación sobre el censo de de-
saparecidos que confirmó a 12 

mil 377 personas en esta situa-
ción, de los 110 mil que hay en 
el Registro Nacional de Personas 
Desaparecidos, el presidente An-
drés Manuel López Obrador sos-
tuvo que este tema es un expe-
diente abierto y ofreció un nuevo 
informe que esclarezca las ac-
ciones que se realizaron en la re-
visión de los datos de desapare-
cidos. 

El Presidente justificó sus 
críticas en contra del desempeño 
del Centro de Derechos Huma-
nos Miguel Agustín Pro y la ex 
responsable de la Comisión Na-
cional de Búsqueda, Karla Quin-
tana. “Ayuda mucho que se ter-
mine con la simulación. 

 Hay grupos de la llamada 
sociedad civil que durante todo 
el periodo neoliberal actuaron 
complacientes con el régimen 
autoritario y llegamos y se radi-
calizaron en contra de nosotros. 
De repente les salió la voluntad 
de hacer justicia y sin tener prue-
bas, incluso prestándose a estra-
tegias de la derecha, del conser-
vadurismo en contra de nosotros 
y del pueblo”. 

Reducción de la pobreza  
y la marginación, principal  

logro en este sexenio: AMLO 

Grupo “Relámpagos”, fundamental en 
el traslado de órganos para salvar vidas

- “Registro de desaparecidos es un expediente abierto”

Valiosa función de la unidad de rescate de Edomex 

Una de la tareas de la Unidad de Rescate Aéreo, Relámpagos, es realizar el 
traslado de órganos y reducir el tiempo en que será trasplantado a un paciente. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que enviará al Congreso un pa-
quete de reforma constitucional en materia de bienestar para que se incorpore a la Cons-
titución que la pensión de adultos mayores se entregue a partir de los 65 años. 

Pese a pandemia y desequilibrios por conflictos exteriores 
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El año está a punto de acabar y para 
muchas empresas significa disparar 
sus consumos de energía eléctrica. 
Industrias como la hotelera, ali-
mentos, tecnología, alumbrado y 
fabricación de productos de tempo-
rada, entre otras, tienden a estar 
más activas y a gastar más energía 
al ser una temporada alta.  

En este contexto, han aumenta-
do las tarifas por el consumo de 
energía. De acuerdo con la CFE en 
2018, un consumo de 280 kwh se 
cotizaba a $514, mientras que en 
2023 se situó en más de 641 pesos. 

En ese sentido, la pregunta del 
millón es cómo se pueden reducir 
los costos para una empresa que 
gasta grandes cantidades de energía 
en estas épocas. Existen varias op-
ciones, una de ellas es adquirir ma-
quinaria y aparatos de bajo consu-
mo eléctrico, pero esa es solo una 
parte de la solución, ya que todo 
dependerá de las herramientas que 
utilicen las diferentes empresas de 
acuerdo a su industria.  

Por otra parte, existen formas 
más innovadoras que tienen que 
ver con el uso de baterías de ion 
litio inteligentes. Este tipo de so-
luciones, a cargo de la empresa 
Quartux, tiene la facultad de dis-
minuir el cobro del recibo de la 
CFE hasta en un 40%.  

Esto se logra gracias a que el 
sistema de almacenamiento de 
energía eléctrica (bess battery 
energy) guarda la electricidad cuan-
do esta tiene menor costo, utilizán-
dola cuando la tarifa sube debido a 
la saturación de la red. Este ahorro 
no sólo brinda un beneficio econó-
mico, sino ayuda a eficientar la 
operación de las empresas. 

Otra de las opciones que tienen 
los negocios para mejorar sus con-
sumos es optar por instalar paneles 
solares y así reducir la dependencia 
de la red eléctrica pública. Además, 
sumar la tecnología de los paneles 
solares con sistemas de almacena-

miento energético es una estrategia 
que sin duda beneficiará a largo 
plazo a las empresas de diferentes 
industrias ya que se complementan. 

Ahora le comento que en Can-
cún, la Presidenta Municipal de Be-
nito Juárez, Ana Paty Peralta, dijo: 
“Hoy es un día histórico para nues-
tro municipio sin duda, en segui-
miento a un compromiso que hici-
mos, estamos viendo el resultado a 
un derecho que es la creación de la 
Dirección de Atención a la Diversi-
dad Sexual”. 

Resulta que la votación unáni-
me del Cabildo benitojuarense para 
consolidar esa nueva instancia fue 
aplaudida por integrantes de diver-
sos colectivos de la comunidad 
LGBTI+ presentes en la sala “20 de 
abril”, a quienes la Primera Autori-
dad Municipal les agradeció su 
asistencia a la Quincuagésima 
Quinta Sesión Ordinaria y haber si-
do parte de varias pláticas y trabajo 
en conjunto con la administración 
para formalizar la propuesta.  

En ese marco, reiteró que la de-
cisión favorable es gracias al res-
paldo de los regidores, por lo que se 
continuarán con todas las gestiones 
presupuestales y administrativas 
ante varias instancias municipales 
para definir la estructura y funcio-
nes de esa nueva área, que estará 
adscrita a la Secretaría Municipal 
de Desarrollo Social y Económico. 

Con el mismo compromiso de 
velar por el bienestar de la pobla-
ción, Ana Paty Peralta encabezó 
también la Cuadragésima Segunda 
Sesión Extraordinaria de Cabildo, 
en la cual dicho cuerpo colegiado 
aprobó por unanimidad el Presu-
puesto de Egresos para el ejercicio 
fiscal 2024, que será por 6 mil 468 
millones 109 mil 767 pesos, un 
14.85 por ciento más que el año an-
terior, en concordancia con la Ley 
de Ingresos del municipio, el cual 
deberá ser aplicado bajo los princi-
pios de legalidad, honestidad, efica-
cia, eficiencia, economía, racionali-
dad, austeridad, transparencia, con-

trol y rendición de cuentas. 
“Este presupuesto que incre-

mentamos en comparación del año 
pasado a casi 800 millones de pe-
sos, gracias al trabajo de la Tesore-
ría Municipal y a todas las áreas, 
para que ese aumento sea destinado 
a obra pública, que es lo que real-
mente requiere más la ciudad, por 
lo que vamos a tener un presupues-
to para el 2024 con mucha inver-
sión en obra pública”, subrayó Ana 
Paty Peralta. 

Como parte también de la Se-
sión Ordinaria y para beneficio de 
la población, se aceptó por unani-
midad modificar y ampliar las fe-
chas para que los contribuyentes 
puedan aprovechar el descuento 
que como subsidio se aplica para 
el pago del impuesto predial co-
rrespondiente al ejercicio fiscal 
2024, quedando la primera fase 
del 15 por ciento menos a quienes 
lo realicen a más tardar el 31 de 
diciembre; la segunda del 10 por 
ciento menos, del 01 al 31 de ene-
ro de 2024 y la tercera del 5 por 
ciento, del 01 al 29 de febrero. 

En otros temas, se avalaron por 
unanimidad reformas a ciertos artí-
culos del Reglamento de Tránsito 
como un asunto de obvia y urgente 
resolución para implementar nueva-
mente el tarjetón turístico y por ma-
yoría, el suscribir un convenio de 
coordinación con el Instituto de Mo-
vilidad (IMOVEQROO) y la Secre-
taría de Finanzas y Planeación en la 
entidad, en materia de tramitación 
para la emisión de permisos y licen-
cias de conducir, para alinearse a la 
nueva Ley de Movilidad en Quinta-
na Roo publicada este año. 

A fin de que los trabajadores 
cuenten con afiliaciones a institu-
ciones de seguridad social como 
prestación laboral, dicho cuerpo 
cabildar votó por unanimidad un 
dictamen de modificación al 
acuerdo de creación del organis-
mo público descentralizado deno-
minado Solución Integral de Resi-
duos Sólidos Cancún (Siresol 

Cancún), así como a su reglamen-
to interior; en tanto que para ma-
yor análisis se aprobó turnar a di-
ferentes comisiones del Cabildo 
iniciativas de modificaciones al 
Reglamento Interior del Instituto 
Municipal Contra las Adicciones. 

También, déjeme contarle que 
Cancún junto con San José del Ca-
bo y Puerto Vallarta destacan como 
los destinos más populares para el 
segmento turístico proveniente de 
los Estados Unidos durante la pre-
sente temporada vacacional de fin 
de año, conforme resultados de un 
análisis de itinerario de vuelos re-
alizado por Allianz Partners, em-
presa que es líder mundial en servi-
cios de asistencia de viaje. 

Ello, según este estudio valida-
do con los datos provenientes de 
más de 3.1 millones de itinerarios 
de vuelo de turistas estadouniden-
ses que planean viajar entre el 16 y 
el 29 de diciembre. 

Lo anterior significa un incre-
mento del 10% en la preferencia 
por destinos internacionales en 
comparación al año anterior. 

Durante el 2022, solo el 11% de 
lo viajes de fin de año de los esta-
dounidenses fueron a destinos in-
ternacionales.  En el 2023 el indica-
dor sube al 21%, donde México es 
el único país con tres ciudades en el 
llamado TOP TEN  de destinos in-
ternacionales más populares para 
los viajeros estadounidenses en la 
actual temporada. 

Por eso, Cancún ocupa el primer 
lugar por sexto año consecutivo, se-
guido por San José del Cabo en tercer 
sitio y Puerto Vallarta en el sexto.   
Los destinos mexicanos comparten la 
lista con lugares como Londres, Ba-
hía Montego y Punta Cana. 

En otro orden, le informo que 
poner siempre a las personas pri-
mero, hacer lo correcto y apuntar a 
la excelencia son tres valores que le 
permitieron a Cargill ser seleccio-
nada como una de las “Mejores 
Empresas del Mundo” por la revis-
ta TIME. Este reconocimiento re-

fleja el trabajo y dedicación de co-
laboradores alrededor del mundo, 
aliados y comunidades que han im-
pulsado a la empresa a prosperar y 
conectar en los lugares donde se 
encuentra. 

La distinción otorgada por TI-
ME se basa en la evaluación de tres 
áreas clave: el crecimiento empre-
sarial, la satisfacción de los colabo-
radores (a través de encuestas reali-
zadas por Statista) y una rigurosa 
evaluación de sostenibilidad y da-
tos de Ambiente, Sostenibilidad y 
Gobernanza (ESG, por sus siglas 
en inglés). En cada uno de estos as-
pectos, Cargill ha demostrado su 
compromiso excepcional. 

“Nos sentimos muy orgullosos y 
entusiasmados de recibir este reco-
nocimiento, es un reflejo del trabajo 
y pasión de los colaboradores que 
forman parte de Cargill, buscando el 
cambio que impacte de forma positi-
va en las comunidades donde opera-
mos, así como ofrecer siempre los 
mejores productos con la más alta 
calidad”, señaló Fernando Guares-
chi, presidente de Cargill México. 

TIME reconoce el camino reco-
rrido por la empresa, y también su-
braya esta continua necesidad de 
conexión humana, dar lo mejor y la 
contribución positiva, cumpliendo 
así con su propósito de nutrir al 
mundo de forma segura, responsa-
ble y sostenible. 

“Este distintivo es muestra de la 
manera en que llevamos adelante 
nuestro negocio siempre con respe-
to y responsabilidad. Es un recono-
cimiento a la misión y compromiso 
de impactar positivamente a las so-
ciedades e innovar constantemente 
en los mercados en los que tenemos 
presencia, siempre motivados para 
ser una empresa enfocada en las 
personas”, agregó Guareschi; em-
pero, lo anterior será motivo de otro 
análisis en posterior entrega de 
HORA 14. 

“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

Cancún, por sexto año consecutivo, encabeza  
la preferencia vacacional de estadounidenses 

mauricioconde59@outlook.com  
 Twitter:  @mauconde  
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Vivimos un cierre espeluznante de 
año… y sexenio. 

Masacres y ejecuciones sin freno 
por todo el país. Especialmente de 
jóvenes universitarios, clasemedie-
ros, notoriamente ajenos al crimen 
organizado o al narco, por más que 
el presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador intente vincularlos y 
justificar sus muertes en eso. 

El momento llama a una refle-
xión masiva, nacional y a acciones 
ciudadanas y de sus liderazgos para 
exigirle a las autoridades responsa-
bles de garantizar seguridad y cas-
tigo, a dar una respuesta al nivel de 
estas circunstancias. 

No podemos tolerar más lo que 
hoy ocurre. 

No debemos continuar en el azo-
ro y la enajenación. 

¿Cuántas masacres más como 
las de los 12 de Salvatierra, los 6 
de Celaya, los 5 de Lagos de Mo-
reno o los hechos de violencia de 
los pobladores de Texcaltitlán, Es-
tado de México, contra los delin-
cuentes de la Familia Michoacana 
tenemos que tolerar para movili-
zarnos como sociedad? ¿Cuántas 
muertes más para que las reunio-
nes de las 6 de la mañana del Pre-
sidente y su gabinete de seguridad 
nos comiencen a decir qué hay 
detrás de esta matazón? Para pa-
sar de supuestos a certezas, y em-
pezar a saber por qué y quienes 
generan toda esta situación de vio-
lencia e inseguridad. 

Para ver que se actúa no con 
abrazos, sino con determinación, in-
teligencia y eficacia en contra de 
ellos. 

Hasta dónde tendremos que lle-
gar para ver que, quienes impulsaron 
las movilizaciones masivas en no-
viembre de 2022 en defensa del INE 
y en mayo de 2023 en defensa de la 
ministra Norma Piña y de la Supre-
ma Corte ahora lo hacen por la re-
cuperación de la paz, la seguridad y 
la gobernabilidad de México. 

¿Dónde está toda esa ola de 

cientos de miles de mexicanos in-
dignados ahora que la indolencia 
—¿o abierta complicidad?— del 
gobierno de AMLO ante el cri-
men y el narco nos degrada como 
sociedad? 

Vamos a continuar aceptando 
que ante una masacre como la de 
los jóvenes de Salvatierra continúe 
López Obrador diciendo cosas co-
mo la de que, a pesar de que “toda-
vía no tenemos toda la informa-
ción… se investiga la relación del 
consumo de drogas con la masa-
cre en una posada en Salvatierra, 
Guanajuato. 

Y justificando que “hay regio-
nes donde como existe más con-
sumo de droga, hay más violencia 
y más homicidios y hay que ver 
por qué en Guanajuato aumentó el 
consumo, que no es lo mismo que 
en Jalisco, ya ni hablemos de Oa-
xaca o de Yucatán”. 

Dando una explicación que sólo 
repite lo que se indica en algunos 
medios informativos. 

Que los jóvenes agredidos “es-
taban en una posada y llegaron a 
asesinarlos, esto es lo que se conoce 
hasta ahora y aquí vamos a dar más 
información, ya hay algunas hipó-
tesis, pero no podemos adelantar 
nada, todavía”, agrego. 

O sea, nada. 
Trascendidos indican que una lí-

nea de investigación es que uno de 
los jóvenes asistentes a la fiesta po-
dría haber estado vinculado al Cár-
tel Jalisco Nueva Generación y 
que por ello fueron atacados por el 
Cártel de Santa Rosa de Lima. 

Puros supuestos. 
¿De qué sirven entonces las reu-

niones madrugadoras de AMLO y 
su gabinete de seguridad si nada im-
piden y nada hacen en contra de 
quienes hunden a México en la 
muerte y la violencia? 

¿Y hasta cuándo, nosotros los 
ciudadanos, estaremos sólo viendo 
pasar todo esto sin movilizarnos pa-
ra exigir que esto termine? 

EN EL SENADO ALGO SE MUEVE 
Proyectos de reformas para garan-
tizar derechos de policías avanzan 
en Comisiones del Senado en busca 
de dignificar el trabajo de este sector, 
brindarles condiciones óptimas para 
su labor y seguridad en el desem-
peño de sus funciones. 

Las propuestas analizadas por la 
Comisión de Estudios Legislativos 
Primera, que preside la senadora 
Mayuli Latifa Martínez Simón, 
incluyen garantizar los derechos hu-
manos y laborales de los elementos 
de las instituciones policiacas, según 
un dictamen que tiene el objetivo 
de otorgarles seguridad social digna 
y justa. 

En su reunión del pasado 14 de 
diciembre, integrantes de este órgano 
legislativo aprobaron, por unanimi-
dad, este proyecto que reforma la 
denominación del Capítulo I del Tí-
tulo Tercero y adiciona diversos ar-
tículos a la Ley General del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública. 

Se trata, explicaron en el docu-
mento, de dignificar el trabajo de 
los elementos policiacos, brindarles 
condiciones óptimas para su labor 

y seguridad durante el desempeño 
de sus funciones. 

El dictamen establece que estos 
trabajadores deben recibir un trato 
digno y respetuoso de sus superiores 
jerárquicos, iguales o subalternos, 
así como el respeto de la comunidad 
a la que sirven. 

También dispone que tienen que 
asistir y participar en cursos de ca-
pacitación, actualización, profesio-
nalización y especialización, así co-
mo en aquellos que se acuerden con 
otras instituciones académicas na-
cionales y del extranjero, que tengan 
relación con sus funciones, confor-
me a la disponibilidad presupuestal 
y las necesidades del servicio. 

Además de “percibir una remu-
neración, de acuerdo con las fun-
ciones que desempeña, que deter-
mine el Presupuesto de Egresos co-
rrespondiente, así como las demás 
prestaciones de carácter laboral y 
económico que se destinen a su fa-
vor”, consideraron los senadores.

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

¿Perdimos la capacidad de la indignación?

El momento llama a 
una reflexión masiva, 
nacional y a acciones 
ciudadanas y de sus 

liderazgos para 
exigirle a las 
autoridades 

responsables de 
garantizar seguridad 
y castigo, a dar una 
respuesta al nivel de 
estas circunstancias. 
No podemos tolerar 

más lo que hoy ocurre

Pillitos tricolores en fuga...

 rvizcainoa@gmail.com/  
Twitter: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa
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Desde que, en 1997, el Distri-
to Federal (hoy Ciudad de 
México) recuperó su espíritu 
democrático con la elección 
de Jefe de Gobierno, sola-
mente en una elección presi-
dencial ganaron al unísono 
los candidatos de un mismo 
partido la Presidencia de la 
República y la Jefatura de 
Gobierno.  

Eso ocurrió en 2018, 
cuando en la misma jornada 
electoral el candidato presi-
dencial Andrés Manuel Ló-
pez Obrador y la aspirante a 
Jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum salieron victo-
riosos en la misma jornada 
del 1 de julio.  

Antes de ello, el panista 
Vicente Fox ganó la presi-
dencia y Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, del PRD, el go-
bierno del entonces Distrito 
Federal. Seis años más tarde, 
Felipe Calderón, del PAN, 
ganó la Presidencia y Marce-
lo Ebrard, del PRD, conquis-
tó el Distrito Federal. Un se-
xenio después, Enrique Peña 
Nieto del PRI venció en la 
contienda presidencial y Mi-
guel Ángel Mancera del PRD 
se quedó con el DF.  

Fue hasta 2018, que, al 
mismo tiempo, el candidato 
presidencial y la abanderada 
a CDMX de Morena ganaron 
la contienda. De esa forma 
Andrés Manuel López Obra-
dor y Claudia Sheinbaum go-
bernaron con los mismos co-
lores y siglas.  

En ese entonces, el PRD 
era una máquina bien aceita-
da que ganaba los comicios 
locales y mantenía mayoría 
en las delegaciones (hoy al-
caldías) y en la Asamblea Le-
gislativa.  

Hoy, el PRD es un cartu-
cho quemado que perdió el 
respaldo de los habitantes de 
la capital del país y la mayo-

ría de sus militantes se agol-
pó en Morena. El PRD for-
ma parte de una alianza opo-
sitora que conforma con el 
PAN y PRI, siendo el esla-
bón más débil.  

Esa alianza compite con 
otra, en la que Morena es el 
partido fuerte y se enfrenta-
rán por la Presidencia de la 
República y el gobierno de 
la CDMX.  

La contienda en la CDMX 
se muestra más pareja que la 
presidencial con los candida-
tos de Morena y aliados, Clara 
Brugada y el del frente oposi-
tor, Santiago Taboada, con 
una diferencia de menos de 
diez puntos, favorable para la 
exalcaldesa de Iztapalapa.  

Y es que los resultados 
electorales del 21 hicieron re-

nacer la confianza a diversos 
sectores de ciudadanos de que 
en esta ocasión se puede arre-
batar este emblema de la iz-
quierda que ahora detenta Mo-
rena.  Será la primera ocasión 
en que compitan panistas y 
priistas juntos con los restos 
del perredismo y pudiera ser 
que la suma de sus votos los 
vuelva competitivos.  

En el año dos mil, AM-
LO ganó a Santiago Creel 
por 200 mil votos, sumados 
los 900 mil que tuvo el 
priista Jesús Silva Herzog 
habrían arrasado. En 2006, 
Marcelo Ebrard obtuvo po-
co más de dos millones 200 
mil votos, con los sufragios 
de Demetrio Sodi y Beatriz 
Paredes juntos, habrían re-
basado por cien mil votos 

al entonces perredista.  
En 2012, Miguel Ángel 

Mancera ganó el Distrito 
Federal con el porcentaje 
más alto habido, 63 por 
ciento y tres millones de vo-
tos, por lo que la suma de 
los votos de Beatriz Paredes 
e Isabel Miranda no les al-
canzarían para nada.  

2018 trajo el triunfo de 
Claudia Sheinbaum con una 
baja en la votación de seis 
años antes, ya que solamente 
consiguió dos y medio millo-
nes de votos, aunque la suma 
de los votos de Alejandra Ba-
rrales, del PRD y PAN, ade-
más de los de Mikel Arriola, 
del PRI no hubiesen bastado 
para ganar, ya que habrían 
sumado 2 millones 200 mil 
sufragios.  

CDMX, el principal objetivo electoral  
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

La contienda electoral  
en la CDMX se muestra 

más pareja que la 
presidencial con los 

candidatos de Morena  
y aliados, Clara Brugada 
y el del frente opositor, 

Santiago Taboada,  
con una diferencia de  
menos de diez puntos,  
favorable para la ex 

alcaldesa de Iztapalapa.

 ramonzurita44@gmail.com  
ramonzurita44@hotmail.com

Clara Brugada, de Morena y aliados, y Santiago Taboada, de la coalición opositora, buscan el 
gobierno de la CDMX.  
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Riviera Maya, Quintana Roo.– 
Grupo Lomas celebró con éxito 
Lomas Appreciation Week 2023, 
para agradecer la fidelidad de al-
rededor de 200 agentes de viajes 
de México, EU, Canadá y Lati-
noamérica y presentar oficial-
mente Lomas Hospitality, nueva 
división hotelera que empezó a 
operar sus propiedades a partir 
del 1 de diciembre pasado. 

Lomas Appreciation Week, 
antes conocido como Gourmet 
Inclusive Vacation Consultant 
(GIVC), fue testigo de la culmi-
nación de 20 años tras la sepa-
ración de Karisma Hotels de 
Grupo Lomas y el inicio de Lo-
mas Hospitality ahora encargado 
de la comercialización, opera-
ción y gestión de reservas para 
asegurar una experiencia excep-
cional para sus clientes, en sus 
casi 2 mil cuartos de hotel. 

Dolores López Lira y José 
Luis Martínez Alday, funda-

dores de Grupo Lomas, dieron 
la bienvenida a los agentes de 
viajes y agradecieron su con-
tribución al éxito y crecimiento 
continuo del Grupo en el mer-
cado turístico. “Valoramos la 
dedicación y el esfuerzo de 
nuestros colaboradores y so-
cios. Este evento es un testimo-
nio de nuestro compromiso 
continuo con la excelencia y la 
innovación en el turismo”, co-
mentó López Lira. 

Destacó el compromiso de 
Grupo Lomas con la excelencia, 
y Lolita presentó a Francisco 
Gutiérrez Reyes como nuevo 
Chief Executive Officer (CEO) 
de la compañía. Con su expe-
riencia, Gutiérrez Reyes liderea 
esta transición para mantener a 
la empresa como destacado re-
ferente turístico en el país. 

En la reunión de Lomas Ap-
preciation Week, los agentes de 
viajes participaron en sesiones y 
charlas informativas con distintas 
áreas del Grupo, incluyendo Lo-
mas Hospitality, Bluma Loyalty 
Program, Weddings y Lomas Tra-
vel Agency. Además, exploraron 
algunas de las propiedades de 
Grupo Lomas en la Riviera Maya, 
experimentando de primera mano 
la hospitalidad y calidad que ca-
racterizan a la marca. 

A través de diferentes sesio-
nes, se presentó al nuevo equipo 

directivo, las novedades del gru-
po para mejorar la experiencia 
del huésped implementando 
conceptos únicos con nuevos es-
tándares hoteleros, entre las que 
destacan un recorrido gastronó-
mico de 365 días por México de 
la mano de 32 cocineras tradi-
cionales, celebrity chefs mujeres, 
lanzamiento de un brunch diario 
de talla internacional en Maroma 
Beach, un festival culinario con 
destacados chefs nacionales e 
internaciones liderado por el 
chef Franco Maddalozzo, re-
novaciones en los próximos 12 
meses y desarrollo de cuatro 
nuevas propiedades que estarán 
a cargo de las mejores arquitec-
tas mexicanas. 

Lolita agregó: “en Grupo Lo-
mas, entendemos la importancia 
de evolucionar con las necesi-
dades cambiantes de nuestros 
clientes. Estamos emocionados 
de implementar estas mejoras 
que seguramente elevarán la ex-
periencia de nuestros huéspedes 
a un nivel completamente nuevo. 
Grupo Lomas se proyecta hacia 
el futuro con una visión clara y 
un compromiso inquebrantable 
con la calidad y la satisfacción 
del cliente”. 

Por la noche, en cena de gala, 
se entregaron los premios a las 
agencias de viajes por su esfuer-
zo y compromiso en las catego-
rías de Top Agency y Agency 
Award fueron: Aventura en Via-
jes, Crossroads Travel INC., 
Amar Viajes, Be all Inclusive, 
Agencias de viajes Promueve, 
Live Throught Travel, Viajes Ri-
viera Kunpuka, Romance Travel 
Group, Catrina Viajera, Indian 
Destination Wedding, Hola Wed-
dings y Vagablonde Travel. 

También, Go2go Travel, Vin-
cent Vacations, Viajes Terranova, 
Beach Bum Vacations, Zadiro 
Tours Corporativo y Unique Ro-
mance & Adventure Travel. 

Y las estrellas 2023, Trip Ho-
teles y Tripguy Travel LLC. 

✰✰✰✰✰ El pasado sábado 
16 de diciembre aterrizó en el 
Aeropuerto Internacional Ma-
nuel Crescencio Rejón el vuelo 
inaugural de la ruta de Viva Ae-
robus del nuevo Aeropuerto In-
ternacional de la Ciudad de Mé-
xico Felipe Ángeles (AIFA) a 
Mérida con alrededor de 180 pa-
sajeros a bordo. Esta nueva ruta 
ofrece un vuelo diario y se opera 
con aeronaves Airbus A320 y 
A321 que forman parte de la flo-
ta más joven de México con 
edad promedio de 5.2 años. 

Michelle Fridman, titular 
de la Secretaría de Fomento Tu-
rístico Yucatán dijo: “el turismo 
en Yucatán sigue rompiendo ré-
cords y uno de ellos es el creci-
miento de Viva en la entidad. 
Agradecemos su confianza en 
el potencial del estado, pues se 
ha convertido en el facilitador 
para que más personas puedan 
asombrarse de todo lo que tene-
mos para ofrecer. ¡Seguimos in-
vitando a todos a descubrir la ri-
queza yucateca!” 

Mérida es una de las seis ba-
ses operativas de Viva Aerobus 
y este año ha impulsado su ofer-
ta aérea con la adición de siete 
rutas que conectan a esta ciudad 
con la Ciudad de México (AI-
FA), Querétaro, Toluca, León, 
Puebla, y el próximo año con 
Miami y Orlando. De esta ma-
nera, se ha consolidado como 
la línea aérea con 15 rutas en 
Mérida enriqueciendo así su co-
nectividad y generando mayor 
dinamismo turístico. 

Cabe resaltar que la aerolínea 
cuenta con una amplia preferen-
cia de los viajeros del estado. En 
los diez meses del 2023, trans-
portó a más de 600 mil pasajeros 
desde/hacia Yucatán, con un in-
cremento de 26 por ciento en 
comparación con el mismo pe-
riodo del 2022. 

Estas inauguraciones son re-
sultado de la mayor estrategia 
de crecimiento de Viva en el AI-
FA, la cual fue anunciada en sep-
tiembre, fecha cuando la aerolí-
nea dio a conocer sus 17 nuevas 
rutas desde esta terminal, mis-
mas que estarán iniciando entre 
este y el próximo año. Resultado 
de ello, la aerolínea ofrecerá, pa-
ra 2024, más de 4.5 millones de 
asientos desde este nuevo aero-
puerto, contará con 27 rutas y 
72 vuelos diarios. 

Por su parte, Juan Carlos 
Zuazua, director general de la 

compañía aérea aseguró: “cerra-
mos el 2023 con excelentes no-
ticias para norte, sur y centro de 
México, regiones que ahora es-
tán más cerca que nunca con es-
tas nuevas rutas. Con nuestros 
precios bajos y aviones moder-
nos habrá más dinamismo en el 
intercambio turístico, comercial 

y cultural entre estas importantes 
ciudades de nuestro país”. 

DE CINCO ESTRELLAS

– Inauguran vuelo desde el AIFA  
a la ciudad de Mérida, Yucatán

Los miembros de Lomas Hospitality 
y la gala para reconocer la labor 

de agencias de viajes

Por Victoria 
González Prado

Los miembros de Lomas Hospitality y la foto del recuerdo.

Antes de la entrega de premios y una de las ganadoras de 
Estrellas 2023.

“El ángel de la fama  
tiene sus alas hechas  

de papel... periódico”. 
 
victoriagprado@gmail.com 

Twitter: @victoriagpradoDel AIFA a Mérida.
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 Con cifras impresionantes sobre 
la recolección de basura, de reha-
bilitación del servicio de energía 
eléctrica, de abasto de agua pota-
ble, de habitaciones disponibles 
para los visitantes y de vialidades 
en servicio, Acapulco se dispone 
recibir al turismo este fin de año 
para iniciar una nueva etapa luego 
de la devastación del huracán Otis 
en octubre pasado. 

 Hace falta mano de obra y ma-
terial de construcción, por lo cual 
el presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador hizo un llamado a los 
maestros albañiles a acudir al 
puerto a trabajar en las tareas de 
reconstrucción y a los fabricantes 
de ladrillas, varillas y cemento a 

respetar precios y a atender la 
enorme demanda para las tareas 
de reconstruir el puerto. 

 Y no es para menos: el paraí-
so del Pacífico cuenta con todos 
los atractivos naturales suficien-
tes para seguir siendo lugar de 
esparcimiento -con respeto a las 
víctimas y a sus deudos-, además 
de que los prestadores de servi-
cios siguen teniendo la materia 
prima disponible: las playas y el 
lugar privilegiado del puerto para 
atender a los turistas. 

 Todo esto, ha señalado el 
mismo presidente, a pesar de la 
campaña de desprestigio en con-
tra de su administración: la reali-
dad superó los pronósticos nega-
tivos y cada una de las versiones 
negativas y de omisión oficial 
fueran desmentidas para presen-
tar el esfuerzo de la sociedad y 

de las instituciones oficiales para 
reconstrucción lo que la naturale-
za dejo en ruinas. 

TURBULENCIAS 
DIFERENCIAS EN LAS ALIANZAS 

 Así como el ex gobernador de 
Michoacán, Silvano Aureoles, de-
jó la alianza que apoya a la hidal-
guense Xóchitl Gálvez a la Presi-
dencia de la República, al consi-
derar que su tarea era denostada al 
igual que su trayectoria, al ex go-
bernador del Estado de México, 
Eruviel Ávila, le recuerdan que en 
una época denostó a la aspirante 
morenista a Palacio Nacional, 
Claudia Sheinbaum, al referirse a 
ella como que no estaba capacita-
da para gobernar la capital del 
país. Sin embargo, dijo el mexi-
quense, su tarea y sus obras im-
presionaron a todos y dejo un lado 

de buena administración, que la 
califican para servir al país en su 
conjunto. Y Xóchitl Gálvez conti-
núa empeñada en sacudirse de los 
líderes nacionales partidistas que 
bien hacen en no aparecer junto a 
la precandidata. Y eso que no ini-
cian las campañas formales ni se 
asegura el triunfo de nadie, y ya 
las diferencias personales y políti-
cas están a la orden del día…Los 
escándalos de la alcaldesa en 
Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, 
considera son suficientes para for-
mar un partido político, aun cuan-
do no ha demostrado solidez ideo-
lógica ni académica, sino ocurren-
cias y frivolidades que en nada 
benefician a los habitantes de una 
de las alcaldías más importantes 
de la ciudad de México…Igual 
como ocurrió con Morena, el 
Frente Amplio por México (FAM) 

pretende llevar al Congreso de la 
Unión a políticos cuestionados 
por su trayectoria y con órdenes 
de aprehensión, lo cual consolida-
rá la mala imagen que tienen el 
Senado y la Cámara de Diputados 
de recibir a los peores, no a los 
buenos representantes popula-
res… Si no se convencen en la ne-
cesidad de elegir a los ministros 
de la SCJN por la vía electoral y 
tampoco están de acuerdo en que 
su designación sea a través de la 
Presidencia de la República, no se 
explica cuál sería la vía más idó-
nea para integrar al Poder Judi-
cial, a menos que sean las organi-
zaciones gremiales las que hagan 
las propuestas. De todos modos, 
la impartición de justicia será el 
principal instrumento de lucro 
de sus integrantes, pues a lo lar-
go de la historia de la humani-
dad se ha comprobado que está 
al servicio de los poderosos, no 
de los débiles. 

 
asorianocarrasco@yahoo.com 

www.revistabrecha.com 
@BrechaRevista 

DESDE EL PORTAL

Reconstrucción de Acapulco 

Por Ángel Soriano

“En esta época es posible que des-
cuidemos nuestra higiene bucal. 
Aunque muchas veces no somos 
conscientes de ello, nuestros dien-
tes son los más perjudicados du-
rante las celebraciones, pues algu-
nos alimentos dañan el esmalte 
dental, favorecen las caries, cau-
san manchas y aumentan la acu-
mulación de placa bacteriana”, 
afirma la odontóloga Paulina Mar-
tínez. “Es importante recordar que 
mantener una buena salud buco-
dental es esencial para el bienestar 
general, además de que la sonrisa 
puede ser uno de los mejores acce-
sorios para lucir impecable duran-
te las celebraciones. Por lo ante-
rior, Waterpik el irrigador bucal da 
algunos consejos para disfrutar de 
la comida de la temporada sin sa-
crificar la salud de tu sonrisa: Mo-
deración: Los dulces duros y pe-
gajosos son deliciosos, pero pue-
den ser un desafío para los dientes. 

Hay que disfrutarlos con modera-
ción para evitar roturas o daños en 
los dientes. Hidratación: Beber 
agua constantemente para mante-
ner la boca hidratada. El agua ayu-
da a neutralizar los ácidos y a eli-
minar los residuos de alimentos, 
reduciendo así el riesgo de caries. 
Cepillado: No descuidar las ruti-
nas de higiene oral. Cepillarse los 
dientes al menos dos veces al día. 
Irrigadores bucales: Utilizar Wa-
terpik para eliminar los restos de 
comida entre los dientes, evitando 
así la acumulación de placa bacte-
riana. Evitar el exceso de alcohol: 
El consumo excesivo de alcohol 
puede contribuir a la sequedad bu-
cal y aumentar el riesgo de enfer-
medades periodontales. Visitas re-
gulares al dentista: Programar una 
visita al dentista. Una revisión 
profesional puede identificar y 
abordar cualquier problema buco-
dental antes de que se convierta en 
un problema mayor. Los dientes 
rotos o golpeados son más comu-
nes de lo que parecen, si participas 

en actividades deportivas o juegos 
durante las festividades, ya sea es-
quiar o incluso patinar sobre hielo, 
considera el uso de protectores bu-
cales para prevenir lesiones denta-
les. Esto ayudará a mantener una 
higiene bucodental óptima, así co-
mo prevenir problemas dentales a 
largo plazo, además de conservar 
una sonrisa saludable y radiante. 

 
****** 

Diciembre es un mes donde los 
eventos sociales y reuniones fa-
miliares repletos de platillos, be-
bidas y postres, pueden jugar en 
contra de quienes desean cuidar 
su peso o reducirlo, cayendo en 
la tentación y el antojo por paste-
les o ponche de frutas. 

Todos en algún momento he-
mos  caído en antojos alimenti-
cios, sin embargo, el problema 
existe cuando son difíciles de 
controlar, incrementando el ries-
go de aumentar varios kilos extra, 
promoviendo el desarrollo de so-
brepeso u obesidad, el cual afecta 

a más del 70% de la población 
mexicana. Conocido como “ruido 
de comida” (food noise), estos 
antojos suceden por un bombar-
deo invasivo de pensamientos 
que nos empujan a comer de más, 
incluso cuando se está satisfecho, 
lo cual tiene un efecto perjudicial 
en quienes cursan por un proceso 
de pérdida de peso. La psicóloga 
Anne-Gaelle, especialista en con-
ducta alimentaria y control de pe-
so de Allurion, dedicada al com-
bate de la obesidad, destacó que 
el ruido de comida puede ser cau-
sado por varios factores como: 
Patrones de pensamiento sobre 
hábitos y elecciones alimentarias 
que hacen sentir que se necesita 
restringir la alimentación o gene-
ran sentimiento de culpa. Aumen-
to de desencadenantes emociona-
les relacionados con la comida, 
como el estrés, la ansiedad o la 
tristeza. Incremento del hambre 
física, causado por la reducción 
de la ingesta de calorías, sin 
adaptar la elección de alimentos 

que promuevan sensación de sa-
ciedad. Cambios en el entorno, 
como estar rodeado de comida to-
do el tiempo o tener situaciones 
que te incitan a comer. El “ruido 
de comida” puede incitar a las 
personas no sólo a comer en ex-
ceso, sino también a pensar obse-
sivamente en el próximo refrige-
rio o comida. Se ha demostrado 
que esta situación aumenta mien-
tras se está a dieta, lo que hace 
aún más difícil limitar la ingesta 
de alimentos. Investigaciones han 
demostrado que el Programa 
Allurion es eficaz para silenciar 
el “ruido de comida”, ya que ayu-
da a controlar el apetito, reducir 
el picoteo, la alimentación emo-
cional y los antojos que suelen 
aparecer con las dietas tradiciona-
les. Esto se logra mediante el uso 
del balón gástrico ingerible Allu-
rion, el cual permanece en el estó-
mago aproximadamente cuatro 
meses, en tanto un equipo multi-
disciplinario formado por médi-
cos, nutriólogos y psicólogos -
apoyados de soluciones tecnológi-
cas y digitales- que rediseña los 
hábitos alimentarios en el paciente 
y desarrolla una estrategia para lo-
grar una pérdida de peso saludable 
y sostenida, expresó Anne-Gaelle. 

 
elro05.2000@gmail.com 

CÁPSULAS DE SALUD
- Época propicia para descuidar la higiene bucal 
- Cuidado con el “ruido de comida” en estos días 

Por Elsa  
Rodríguez Osorio
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Día favorable para las actividades que estén relacionadas 
de alguna manera con la física. 
 
 
Tenderás a la expansión en el ámbito de la economía. 
Tienes una etapa gran desarrollo. 
 
 
No tendrás dificultades en el terreno de las relaciones, 
especialmente s con los parientes. 
 
 
Tendrás la oportunidad de abrirte nuevos círculos de 
amistades. Suerte con el 29. 
 
 
Hoy serás capaz de expresar tus emociones de una forma 
abierta y sensible. Gozas de salud. 
 
 
Hoy serás capaz de expresar tus emociones de una forma 
abierta y sensible. 
 
 
Tus relaciones sentimentales cobrarán importancia durante 
todo el día, suerte en el amor. 
 
 
Emplea la astucia y busca los puntos débiles de todo lo 
que se oponga a ti. 
 
 
Tu mundo emocional podría encontrarse bastante revuelto, 
deberás de ponerlo en orden. 
 
 
Si vives lejos de tu familia, hoy podrías aprovechar el día 
para ir a verla. Juega al 5. 
 
 
Hoy podrás expresar tus sentimientos libremente y de una 
forma muy coherente. 
 
 
Hoy podrían presentarse en tu vida algunas posibilidades 
de expansión profesional.

 
TIP ASTRAL 

 
Contra los radicales libres. Las propiedades antioxidantes de las na-
ranjas son múltiples, por lo que se trata de un tratamiento de lo más 
efectivo para combatir las consecuencias de los radicales libres. Además, 
contribuye a retrasar el envejecimiento celular a todos los niveles.

Estarás consumiendo 
fibra. Las naranjas con-
tienen una fibra soluble 
muy saludable, llamada 
pectina. Además de con-
tribuir a mejorar el sis-
tema digestivo y preve-
nir el estreñimiento, 
también podría ayudar a 
bajar los niveles de co-
lesterol, ya que tiene la 
capacidad de bloquearlo 
en el tubo digestivo.  

Contiene ácido fóli-
co. Con un consumo re-

gular de naranjas, nos es-
tamos asegurando una 
fuente muy buena y natu-
ral de ácido fólico. Esta 
vitamina perteneciente al 
complejo B, es muy im-
portante para aquellas 
mujeres que deseen tener 
un hijo pronto o que se 
hallen en edad reproduc-
tiva, ya que el ácido fóli-
co ayuda a prevenir de-
fectos del tubo neuronal 
en el bebé (labio leporino 
o espina bífida).

*** Si tienes dudas relacionadas con moda,  
hogar y belleza,  

envíanoslas a: diario_imagen@yahoo.com.mx  
y al día siguiente publicaremos  

las respuestas. 

La naranja ayuda a bajar los niveles de colesterol
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2014.- Murió Joe 
Cocker, cantante y 
músico de rock, 
blues y soul britá-
nico. Conocido por 
su voz áspera y por 
el gran sentimiento 
que ponía en sus 
interpretaciones. 
Versionó exitosa-
mente canciones de 
otros artistas, parti-
cularmente de The 
Beatles.

Solución

DIFERENCIAS

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas 
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?
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H O R I Z O N T A L E S: 
1.- En esta ocasión nombraremos a 
los aspirantes a gobernar la Jefatura 
de Gobierno de la capital de la Repú-
blica, así como las 16 alcaldías a las 
a que como lo exige la ley aspiran los 
contendientes de los Partidos Políti-
cos y las coaliciones que los confor-
man. Y de las elecciones el 2 de julio 
del 2024 tratará este Politigrama. 
3.- El principal cargo de elección po-
pular que estará en juego este 2024 
es la Jefatura de Gobierno de la ciu-
dad de México y para ellas suspiran 
por el voto popular la morenista-pe-
tista-verdecologista Clara Brugada 
quien le ganó por intervención del INE 
a Omar García Harfuch, y el repre-
sentante de PRIANRD Santiago Ta-
boada sobre quien pesan acusacio-
nes relacionadas contra el por tener 
nexos con el Cartel inmobiliario en la 
Benito Juárez. Al tiempo veremos. 
5.- Siglas compuestas de la coalición 
de partidos diferentes de ideología, 
que los unió el empresario Claudio 
X. González con el único afán de re-
cuperar el poder. Y ahora quieren 
mantener sus posiciones en las 9 
alcaldías que ganaron en 2021. Y 
recuperar las que están en poder de 
la coalición oficial en la zona oriente 
en la Gustavo A. Madero, Iztacalco, 
Iztapalapa, Milpa Alta, Tláhuac, Ve-
nustiano Carranza y Xochimilco. Al 
tiempo veremos. 
8.- Siglas invertidas del organismo 
político que lidera el diputado pluri-
nominal Alberto Anaya y que forma 
parte de la coalición oficial con el 
que se pretende recuperar las alcal-
días de la zona oriente de la Ciudad 
con las que se partió la ciudad. 
9.- La alcaldía que cuenta con una 
población de 521,348 habitantes y 
que desde el 1 de octubre la gobierna 
la PRIANRD Sandra Cuevas. Y que 
muchos culpan al morenista Ricardo 
Monreal de haber orquestado el triun-
fo de los PRIANRD en el 2021. Por 

ella suspiran por la el PRIANRD sus-
pira la exdiputada local Alessandra 
Rojo de la Vega y por la coalición ofi-
cial Catalina Monreal, Dolores Pa-
dierna, Cristal Pelayo y Temístocles 
Villanueva. Al tiempo veremos. 
12.- Siglas del organismo político que 
con su dirigente Rafael Alejandro Mo-
rena Cárdenas que ha perdido casi 
todas las gubernaturas que tenía des-
de que llegó al liderato del partido. 
13.- Siglas invertidas del organismo 
político que lidera Dante Delgado 
Rannauro que hizo coraje al ente-
rarse que su precandidato a la Pre-
sidencia de la República del 2024, 
el jovenazo Samuel García gober-
nador de Nuevo León declinó la can-
didatura presidencial y se regresó a 
gobernar su estado.  
14.- Nombre de la alcaldía que cuen-
ta con 414,470 habitantes y que go-
bierna Mauricio Tabe Echartea y por 
ella aspira el mismo Mauricio que 
desea reelegirse y por la coalición 
oficial suspiran Claudia Galaviz, Uli-
ses Labrador y Martín Padilla. Al 
tiempo veremos. 
15.- Acrónimo del organismo político 
que lidera Mario Delgado que ha 
arrebatado en elecciones las guber-
naturas que tenían el PRIANRD. Y 
ahora cuenta con la seguridad de 
que en la capital ganará el PRIANRD 
varias alcaldías que en el 2021 la 
ciudad se dividió en dos cuando la 
región poniente en Álvaro Obregón, 
Azcapotzalco, Benito Juárez, Coyoa-
cán, Cuauhtémoc, Magdalena Con-
treras, Miguel Hidalgo, Tlalpan y 
Cuajimalpa. Al tiempo ya veremos. 
16.- Nombre de pila de la alcaldía 
de apellido Juárez que gobierna el 
panista Santiago Taboada y que 
cuenta con una población de 
434,153 habitantes y los suspirantes 
para gobernarla en 2024 por la coa-
lición PRIANRD va el diputado local 
Luis Alberto Mendoza y por la coa-
lición oficial va Leticia Varela. 

17.- Iniciales de Nubia Vélez. 
19.- Iniciales de Genaro Álvarez. 
21.- Diego Zárate. 
23.- Alberto Nava. 
24.- Lourdes Abundis 
25.- Nombre de la alcaldía que tiene 
una población de 384,326 habitantes 
y la gobierna el morenista Armando 
Quintero Martínez y por ella suspiran 
por los del PRIANRD el diputado lo-
cal panista Daniel Ordoñez Hernán-
dez y por la coalición oficial van Lour-
des Paz, Elizabeth Mateos, Martha 
Albores, Oscar Gutiérrez y Francisco 
Sánchez. Al tiempo veremos. 
32.- Nombre de la alcaldía que tiene 
una población de 1 millón 173 mil 
351 habitantes y la gobierna actual-
mente el morenista Enrique Rodrigo 
Rojas Serafín y sus aspirantes para 
el 2024 del PRIANRD lo disputan 
los diputados locales Diego Garrido 
López y Maribel Guadalupe Villase-
ñor y por la coalición oficial van el 
senador César Cravioto y los dipu-
tados Beatriz Rojas, Yuriri Ayala, Na-
zario Norberto y Janecarlo Lozano. 
Al tiempo ya veremos. 
36.- Nancy Rojas. 
37.- Pedro Ornelas. 
38.- Siglas del organismo político 
que lidera Jesús Zambrano Grijalva 
que ya perdió todas sus gubernatu-
ras y si no obtiene votos en el 2024 
podría perder su registro. 
39.- Alma Aguilar. 
40.- Nombre de la alcaldía que tiene 
una población de 432,205 y la go-
bierna la PRIANRD Margarita Sal-
daña Hernández, y tal parece que 
se quiere reelegir, aunque hay una 

de sus colaboradoras Wendy Gon-
zález que quiere participar. Y por la 
coalición oficial va Nancy Núñez. 
49.- Siglas del organismo político 
que lidera Marko Cortés que sobre 
su partido pesa en la Ciudad de Mé-
xico la acusación penal por el Cartel 
Inmobiliario. Al tiempo veremos que 
pasa con estas acusaciones.  

V E R T I C A L E S: 
1.- Nombre de la alcaldía de que tie-
ne una población de 614,447 habi-
tantes. y la gobierna el panista hasta 
este 2023 José Giovani Gutiérrez y 
por ella suspiran por el PRIANRD el 
mismo José Giovani quiere reelegir-
se y por la coalición oficial van Han-
na de la Madrid; Alejandro Robles, 
Gerardo Villanueva y Ana Bañuelos. 
Al tiempo veremos quien resulta el 
nuevo alcalde. 
2.- Carta de la baraja invertida con la 
que se identifican a los mejores jefes 
de la cartera de la Ciudad de México 
a Andrés Manuel López Obrador y a 
Claudia Sheinbaum Pardo. 
4.- Nombre de la alcaldía que cuenta 
con una población de 152,685 ha-
bitantes y la gobierna Judith Vane-
gas Tapia y por relevarla suspiran 
del PRIANRD Jorge Alvarado Gali-
cia quien mucho antes ya fue dele-
gado de esa demarcación y por la 
coalición oficial aspira reelegirse la 
propia Judith Venegas. 
6.- Nombre invertido de la alcaldía 
que tiene como población a 1 millón 
835 mil 486 habitantes, y la gobierna 
la alcaldesa Clara Brugada que aho-
ra quiere ser la candidata a la Jefa-

tura de Gobierno de la Ciudad de 
México. Y por relevar esa importante 
alcaldía van por el PRIANRD va so-
lita Jazmín Teresa Curiel quien la 
vez pasada perdió contra Clara Bru-
gada y ahora lo intenta otra vez, Por 
la colisión oficial van Aleida Álvarez, 
Martha Ávila, Gabriel García Miguel 
Ángel Álvarez Melo, Francis Piriri y 
Arturo Santana. Al tiempo veremos 
quién gana la alcaldía en el 2024. 
8.- Nombre de la alcaldía que cuenta 
con una población de 392,313 ha-
bitantes y la gobierna Berenice Her-
nández Calderón y por relevarla sus-
piran por el PRIANRD el empresario 
Alejandro Duran Saldaña y por la 
coalición oficial va por reelegirse la 
morenista Berenice Hernández. 
10.- Nombre de la alcaldía que cuen-
ta con una población de 186,391 ha-
bitantes y la gobierna hasta el 2023 
el priista Adrián Rubalcava Suárez 
y por relevarlo suspiran por el 
PRIANRD Y como ya fue nombrado 
el mejor alcalde del año, quiere ree-
legirse aunque se mencionan otros 
como Alejandra Maldonado y Clau-
dia Pérez y por la coalición oficial va 
Susana Cueto. Al tiempo. 
11.- Nombre de la alcaldía que cuenta 
con una población de 699,928 habi-
tantes y la gobierna la perredista Alfa 
González Magallanes y suspiran re-
levarla por el PRIANRD la propia Alfa 
González y por la coalición oficial 
competirán por ganar el apoyo Ga-
briela Osorio, Guadalupe Chávez, Xó-
chitl Bravo, Berenice Téllez y Pedro 
Haces. Al tiempo y votos decidirán. 
14.- Nombre de la alcaldía que tiene 

una población de 247,622 y la go-
bierna el priista Luis Gerardo Quija-
no Morales y por relevarlo desde el 
PRIANRD el propio Luis Gerardo 
desea reelegirse y por Morena, PT 
y Verde Ecologista van Patricia Cou-
turier, Leticia Estrada, Alicia Medina 
y Fernando Mercado. Al tiempo. 
18.- Siglas del organismo político que 
lidera Karen Castrejón Trujillo que ha-
ce coalición con Morena y el PT. 
22.- Nombre de la delegación que 
tiene una población de 759,137 ha-
bitantes y la gobierna la panista Lía 
Limón García y por relevarla por el 
PRIANRD la propia Lía Limón que 
cedió la lucha por la jefatura de Go-
bierno a Taboada y en el caso de la 
coalición oficial va Ricardo Peralta, 
aunque se llegó a nombrar también 
a Valentina Batres, Eduardo Santi-
llán y Diana Kuri. Al tiempo y los vo-
tos decidirán. 
25.- Iván Noriega. 
26.- Zoila Osorio. 
27.- Alma Alemán. 
28.- Laura Mateos. 
29.- Carlos Andrade. 
30.- Odilia Durán. 
33.- Ernesto Pérez. 
34.- Rafael Reta. 
35.- Olegario Duarte. 
40.- Aurelio Aceves. 
41.- Zenaida Suárez. 
42.- Alejandra Solís. 
43.- Olga Pinochet. 
44.- Tania Alavez. 
45.- Zoila Nájera. 
46.- Lorena Nabor. 
47.- Casimiro Ortega. 
48.- Oralia García. 

Suspirantes a gobernar la jefatura de la CDMX y las 16 alcaldías
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A la edad de 82 años fallece 
la periodista, escritora y con-
ductora, la gran señora Cris-
tina Pacheco. 

La noticia del lamentable 
deceso la dio a conocer su hi-
ja Laura Emilia Pacheco en 
su cuenta de Facebook. 
Cristina, quien fue esposa del 
poeta José Emilio Pacheco, 
durante décadas brindó en su 
programa “Aquí Nos Tocó 
Vivir” en Canal Once,  voz a 

los personajes cotidianos que 
por lo general habían perma-
necido en silencio. 

El 1 de diciembre anun-
ció al final de su programa 
“Conversando con Cristina 
Pacheco”, que se retiraba de 
la vida pública debido a una 
enfermedad. 

“Quiero agradecerles su 
presencia, su constancia, su 
apoyo, su solidaridad en este 
programa a lo largo de tantos 

años. Han sido, para mí, pre-
sencias vivas, mágicas. Son 
para mí seres queridísimos 
que forman parte de una fa-
milia, lo mismo que mis com-
pañeros, a quienes quiero 
agradecer su apoyo, su soli-
daridad. Han estado conmigo 
en momentos muy difíciles 
como este”, afirmó. 

Después de dedicar casi to-
da su vida a los medios, Cris-
tina Pacheco anunció su retiro 

de Canal Once, la cadena te-
levisiva en la que trabajó du-
rante 50 años. El anuncio se 
debió a problemas de salud 
graves, aunque la escritora no 
profundizó en detalles. 

 El último adiós se lo die-
ron familiares y amigos en 
Gayosso Félix Cuevas. 

Dirigió las revistas La Fa-
milia, La Mujer de Hoy y Cri-
nolina y Estudió Letras Es-
pañolas en la Facultad de Fi-
losofía y Letras de la UNAM. 
Recibió el Premio Nacional 
de Periodismo 1985 por en-
trevista, en 1986 por mejor 
programa de servicio a la co-
munidad, y en 1987 por cró-
nica. En 1988 obtuvo el Pre-
mio de la Federación Lati-
noamericana de Periodistas 
por labor informativa.  

Inició su labor periodística 
en 1960, en los diarios El Po-

pular y Novedades, en 1963 
colaboró en la revista Sucesos 
con el seudónimo de “Juan 
Ángel Real”; en 1977 se in-
tegró al equipo de colabora-
dores de la revista Siempre!, 
publicó también entrevistas, 
crónicas y artículos en los pe-
riódicos El Sol de México 
(1976-77), El Día (1977-85), 
donde publicó la sección 
“Cuadrante de la Soledad” y 
en La Jornada, a partir de 
1986, donde apareció con su 
sección “Mar de Historias”. 

Entre sus libros destacan: 
Para Vivir aquí (1983), Oroz-
co, Iconografía personal 
(1983), Sopita de Fideo 
(1984), Testimonios y con-
versaciones (1984), Zona de 

Desastre (1986), Cuarto de 
Azotea (1986), La última No-
che del tigre (1987), y La Luz 
de México (1989). 

SU HISTORIA DE AMOR CON EL 
POETA JOSÉ EMILIO PACHECO  

La historia de amor entre José 
Emilio y Cristina Pacheco se 
convirtió en una de las parejas 
más importantes en el mundo 
de la cultura mexicana. Su ro-
mance comenzó cuando fueron 
presentados por Carlos Mon-
siváis, y desde el primer mo-
mento en que se conocieron, 
descubrieron que tenían mucho 
en común. Se casaron alrededor 
de 1961 y tuvieron dos hijas, 
Laura Emilia y Cecilia. 

 Descanse en Paz.

México pierde a un pilar de la 
comunicación: Cristina Pacheco
*** Cristina, quien fue esposa del poeta José Emilio Pacheco, durante décadas 

brindó en su programa “Aquí Nos Tocó Vivir” en Canal Once,  voz a los 

personajes cotidianos que por lo general habían permanecido en silencio 

*** El 1 de diciembre anunció al final de su programa “Conversando con Cristina 

Pacheco”, que se retiraba de la vida pública debido a una enfermedad 

El periodismo está de luto

Después de dedicar casi toda su vida a los medios, 
Cristina Pacheco anunció su retiro de Canal Once,  

la cadena televisiva en la que trabajó durante 50 años.  
El anuncio se debió a problemas de salud graves,  

aunque la escritora no profundizó en detalles.

Cristina conoció a José Emilio gracias a Carlos Monsiváis. Se casaron en 1961 y tuvieron dos 

hijas, Cecilia y Laura Emilia

Recibió el Premio Nacional de Periodismo 1985 por entrevista, en 1986 por mejor programa 

de servicio a la comunidad, y en 1987 por crónica. En 1988 obtuvo el Premio de la Federación 

Latinoamericana de Periodistas por labor informativa.

El fallecimiento de la periodista fue lamentado por políticos 

y otras figuras públicas de país.
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971
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